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Новостройка. Спортивное сооружение европейского уровня – 
стадион для хоккея на траве – появилось в Барановичах

На велосипеде по Барановичам: поездка или экстрим?
У барановичских велосипедистов выбор небольшой: ехать по узкому тротуару, перепрыгивая через бордюры, или по оживленной 
автодороге, рискуя жизнью. Велосипедной инфраструктуры в нашем городе нет. > 12-13

Пятница,            
9 августа. 
Председатель 
Брестского об-
лисполкома 
Константин 
Сумар вручает 
символичный 
ключ от стади-
она для хоккея 
на траве капи-
тану команды 
«Текстильщик-
БарГУ»  Ирине 
Круковской
КОЛЛАЖ: ПЕТР КАРАСЮК, 

«INTEX-PRESS»

> 8

БАРГУ СНОВА НЕДО-
БРАЛ СТУДЕНТОВ. В 
Барановичском вузе 
70% платных мест оста-
лись без студентов. Ру-
ководство университета 
по этому поводу не пере-
живает:  “платники” госу-
дарственным вузам невы-
годны. 
> 6

СЛЯДЫ СПАДЧЫНЫ. 
Сталовічы. Сталовічы – 
вёска пад Баранавічамі, 
дзе можна ўбачыць 
італьянскую архітэктуру і 
адчуць дух мальтыйскага 
рыцарства. 
 > 15
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Визит. Работникам газовой службы министр 
энергетики пообещал поднять зарплаты

Министр энергетики 
Владимир Потупчик 
обсудил с руководством 
«Барановичимежрай-
газа» перспективы раз-
вития предприятия и 
отрасли в целом, в том 
числе и проблему зара-
ботной платы работни-
ков. Министр посетил 
предприятие с рабочим 
визитом 9 августа.

– Теперь мы скатились на 
уровень средней зарпла-
ты по республике, хотя 
раньше наши показате-
ли были выше. Поэтому 
сегодня наша главная 
задача – заложить нор-
мальные объемы роста 
зарплаты работникам, 
чтобы как минимум вос-

Зарплаты низкие, 
перспективы хорошие
Алесь ГИЗУН
alesgizun@intex-press.by

становить те позиции, 
которые мы занимали 
три-пять лет назад, и со-
хранить кадры, – заявил 
Владимир Потупчик. 
Министр отметил, что эти 
вопросы будут решаться 
на министерском уровне.

Между тем дирек-
тор МПУ «Баранови-
чимежрайгаз» Влади-
мир Столяр рассказал, 
что средняя зарплата 
на его предприятии за 7 
месяцев этого года соста-
вила 5 млн 77 тыс. рублей. 
Однако на начальном 
этапе, к примеру, водите-
ли, получают значитель-
но меньше – примерно 3,5 
– 4 млн рублей. 

По словам директо-
ра, из-за низких зарплат 
предприятие сегодня 
ощущает отток квалифи-
цированных кадров. 

– На соседней спецав-
тобазе за ту же работу по-
лучают на 15–20% больше. 
Сегодня там даже говорят, 
мол, если будете плохо 
работать, пойдете в 
«райгаз», – рассказал Вла-
димир Столяр.

Руководство предприя-
тия своими силами также 
делает попытки матери-
ально поддержать работ-
ников. По словам Влади-
мира Столяра, к гряду-
щему профессионально-
му празднику работники 
«Барановичимежрайга-
за» получат прибавки к 
зарплатам в зависимости 
от стажа работы. Сотруд-
никам, которые работа-

ют более 20 лет, могут до-
полнительно начислить 
около 1,7 млн рублей.

В целом министр энер-
гетики остался доволен 
визитом к барановичским га-
зовикам.  

Я вижу, что у вас рабо-
тают увлеченные люди, у 
которых горят глаза, поэтому 
уезжаю с хорошим настро-
ением. Вам нужно только 
сбалансировать текущую 
деятельность, и прави-
тельство со своей стороны 
готово оказывать полную 
поддержку. Думаю, у вашего 
предприятия хорошая пер-
спектива, – сказал корре-
спонденту Intex-press Вла-
димир Потупчик.

 І СПРАВКА IP. МПУ «Барановичимежрайгаз» обеспечивает 
природным и сжиженным газом население и предприятия Барано-
вичского и Ляховичского региона, в целом обслуживая более 250 
тыс. населения. 

Судовая справа разглядалася па-
беларуску, а супрацоўнік аддзела 
ідэалогіі выступаў у якасці суадказчыка.
  
9 жніўня адбылося другое паседжанне суда па 
хадайніцтве Віктара Сырыцы аб падмане чытачоў 
газетай “Наш край”.
Падманутымі палічылі сябе аматары гісторыі, якія 2 
чэрвеня прыехалі на афіцыйнае святкаванне 150-годдзя 
Мілавідскай бітвы па аб’яве ў газеце, але арганізатараў 
свята на прызначаным месцы не засталі. Затое на 
аднаго з гасцей свята, Віктара Сырыцу, склалі прата-
кол за арганізацыю і правядзенне несанкцыянавана-
га масавага мерапрыемства. Актывіст звярнуўся да суда, 
абвінаваціўшы газету ў падмане чытачоў.
Суддзя Вольга Апановіч выканала просьбу 
Сырыцы аб тым, каб суд вёўся на белару-
скай мове, і ўсё судовае паседжанне сапраўды 
праходзіла па-беларуску.
Прадстаўнікі аддзела ідэалагічнай работы, куль-
туры і па справах моладзі райвыканкама, які і 
падаваў аб’яву ў газету, паведамілі на судзе, што 
правялі святкаванне ў 10 гадзін, на дзве з паловай 
гадзіны раней прызначанага, з-за… неспрыяльна-
га прагнозу надвор’я.
Яны паведамілі, што сапраўды не папярэдзілі  
чытачоў газеты “Наш край” пра адмену святка-
вання ў прызначаны час. Арганізатар мерапры-
емства дырэктар метадычна-арганізацыйнага 
цэнтра расказала, што сама атрымала 
інфармацыю пра перанос свята надта позна, таму 
праінфармаваць чытачоў не было магчымасці. 
– Вечарам нам патэлефанавалі з аддзела культу-
ры і паведамілі аб пераносе, а мы – людзі падня-
вольныя, – растлумачыла яна.
Суддзя прапанавала Сырыцу заключыць з 
адказчыкамі міравую, але той не пагадзіўся.
Ён патрабуе ад газеты “Наш край” і аддзела ідэалогіі 
і культуры райвыканкама аплаціць арэнду аўтобуса, 
на якім аматары гісторыі прыехалі на мерапрыем-
ства, анансаванае газетай, выплаціць дзяржаўную 
пошліну і штраф, які Сырыцы прысудзілі па 
абвінавачванні ў арганізацыі і правядзенні несанк-
цыянаванага масавага мерапрыемства. Актывіст 
таксама хоча, каб газета размясціла на сваіх старон-
ках аб’яву аб тым, што ёй быў дапушчаны падман 
чытачоў. 
Заключнае слуханне па справе адбудзецца 26 
жніўня.

Аддзел ідэалогіі стаў 
суадказчыкам па 
справе аб падмане 
чытачоў
Канстанцін ЛIТВIН
litvin@intex-press.by

Константин ЛИТВИН
litvin@intex-press.by

РЕКЛАМА

ТРАНСПОРТ.  С 14 августа два рейса автобусного маршрута № 23 в рабочие дни 
продлеваются до остановочного пункта «ПДО». От ПДО автобусы будут отправ-
ляться в 07.07 и 18.57. Пассажирам, которые садятся на автобус рядом с вокзалом 
«Барановичи-Полесские», теперь нужно быть внимательнее, потому что рейсы, 
которые выполнялись от остановочного пункта «Вокзал» напротив памятника па-
ровозу в 07.11 и 19.02, будут делать остановку там же, где и автобус маршрута №1.

Проблема нехват-
ки билетов на швей-
царскую электричку 
решится в ближайшие 
два года, а скорость 
поездов  увеличится.

 
Как сообщил начальник 
Барановичского отделе-
ния БЖД Иван Колоденко,  
в ближайшие два года на 
наших станциях должны 

В планах – скорость и удобство
появиться новые электро-
поезда, которые будут со-
стоять не из четырех, а из 
семи вагонов, потому про-
блема нехватки билетов 
на поезда региональных 
линий должна исчезнуть.

Со временем железная 
дорога планирует пол-
ностью заменить старые 
дизель- и электропоезда 
современными. Сегодня 
это поезда швейцарской 
фирмы «Штадлер» и 
польской «Теса», но, воз-

можно, в будущем будут 
поставляться и другие. На 
такое перевооружение, по 
оценке железнодорожни-
ков, потребуется 10–12 лет. 

Скорость движения 
поездов со временем 
тоже вырастет. Для этого 
на нескольких участ-
ках уже проводится вос-
становительный ремонт 
пути. Начальник отдела 
пути, электроснабжения, 
сигнализации и связи 
Сергей Кичко сообщил, 

что на участке Грицевец – 
Лесная создается полигон 
скоростного движения. 
Пассажирские поезда там 
смогут разгоняться до 
своих максимальных 160 
км/ч. 

На участке Молодеч-
но-Лида-Гродно скорость 
следования пассажир-
ских поездов увеличит-
ся почти в два раза – с 70 
км/ч до 120–140 км/ч, а 
время в пути уменьшится 
на 40 минут.
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Резонанс. Ученик,  жестоко избивший бывшего учителя, ближайшие полгода 
проведет за решеткой

БЛАГОУСТРОЙСТВО. Новый светофорный объект 
появился на одном из самых сложных перекрестков 
нашего города – улиц Брестской и Притыцкого. Вместе 
с работами по установке он обошелся городскому 
бюджету почти в 400 миллионов рублей. В ближайшие 
месяцы в городе установят еще три новых светофора.

РЕКЛАМА

На суде  22-летний 
парень полностью 
признал свою вину, рас-
каялся и рассказал, 
что не собирался изби-
вать преподавателя, а  в 
школу пришел, чтобы 
попить воды.

Беспрецедентный для 
нашего города случай 
произошел в мае этого 
года в одной из городских 
школ.  Примерно в 9 часов 
утра, когда 38-летний 
учитель выходил из каби-
нета, из-за колонны вне-
запно выбежал парень и со 
словами «Думаешь, я все 
забыл?» ударил мужчину 
кулаком в лицо. После того, 
как преподаватель упал на 
пол, молодой человек при-
нялся наносить ему удары 
ногами.   Свидетелями же-
стокой сцены стали не-
сколько преподавателей, 
а также учащиеся школы, 
которые во время переме-
ны высыпали в фойе учеб-
ного заведения. Как рас-
сказала преподаватель, у 

Полгода за избиение учителя
Наталья СОЛОМЯНКО
news@intex-press.by

одной из девочек  случи-
лась истерика. К счастью, 
учителям удалось успоко-
ить ребенка, а чуть позже 
девочку отпустили домой. 

По словам очевидцев, 
незадолго до случивше-
гося парня вместе с при-
ятелями видели на ста-
дионе школы, молодые 
люди пили пиво. На суде, 
однако, молодой  человек 
сказал, что в то утро был 
трезвым. Как было в дей-
ствительности, неизвест-

но, ведь задержали мо-
лодого человека только 
вечером того же дня. В 
отношении него 18 мая 
было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 339 «Хули-
ганство» УК РБ, которая 
предусматривает макси-
мальное наказание в виде 
лишения свободы сроком 
до трех лет.

По словам старше-
го следователя Барано-
вичского межрайонно-
го отдела Следственно-

го комитета РБ Тимофея 
Семина, парень ранее 
уже был судим за грабеж 
и кражу. Судимости  по-
гашены в установлен-
ном законодательством 
порядке.  До задержания 
парень работал в одной 
из российских фирм ох-
ранником. Выяснилось 
также, что он когда-то 
учился в этой же школе, а 
избитый  учитель препо-
давал у него русский язык 
и литературу, а сейчас у 

– Решение суда я обсуждать не хочу. Суд 
решил наказать этого человека так, 
значит, именно так измеряется его 
вина.
В суде я сам просил не применять 
суровое наказание, но не потому, что 
простил. Во время следствия ко мне 
приходил отец парня, извинялся, это 
он попросил меня во время заседания 
выступить с просьбой не судить парня 
строго.  Я решил выполнить его просьбу. 

Я безумно рад, что все наконец закончи-
лось,  сейчас для меня главное – поскорее 
забыть о случившемся и больше не вспо-
минать, как будто все происходило не со 
мной. Хотя боль немного притупилась, 
ведь прошло уже три месяца, а время – 
лучшее лекарство от всего. Скоро нач-
нется новый учебный год, в школу вер-
нутся дети. Работа поможет отвлечься 
от ненужных мыслей, так что, надеюсь, 
все забудется навсегда.

того же педагога учится 
младший брат задержан-
ного. 

– Я преподавал у него  
с 5-го по 7-й класс, он не 
был выдающимся учени-
ком, но и проблем с по-
ведением не было, – рас-
сказал о своем бывшем 
учащемся преподава-
тель. –  Скорее всего, если 
бы не случившееся, то 
я  даже вряд ли узнал бы 
его, встретив на улице. 
Понять, за что он так по-
ступил со мной, не могу, я 
никогда не выделял его в 
негативном смысле. 

Однако и во время 
следствия, и во время су-
дебного заседания обви-
няемый утверждал, что 
учитель тоже ударил его, 
когда парень учился в 7 
классе. 

– Он подошел ко мне и 
попросил заняться делом 
и не бездельничать на 
уроке. Я не отреагиро-
вал, тогда у него, видимо, 
сдали нервы, и он ударил 
меня в живот, – рассказал 
молодой человек в зале 
суда. 

Тем не менее парень 
отметил, что мстить пре-
подавателю он не соби-
рался и в школу пришел 
вовсе не для этого.

– В то утро я просто 
проходил мимо школы и 
зашел попить воды, – рас-
сказал молодой человек. 
– Внезапно  всплыли вос-
поминания детства и по-
явились мысли отомстить 
учителю.

Помощник Баранович-
ского межрайонного про-
курора Алексей Щерба-
ков, который представ-

лял в суде обвинение, 
отметил, что независимо 
от того, планировал под-
судимый свои действия 
или такие мысли спон-
танно  возникли у него, 
само по себе произошед-
шее – вопиющий случай. 

– Человек не просто 
похулиганил и надавал 
кому-то тумаков на улице 
– он пришел в школу и 
избил учителя, который 
пользуется уважением со 
стороны  учеников, явля-
ется для них авторитетом, 
участвует в их воспита-
нии, – рассуждал на суде 
гособвинитель. 

На суде задержанный 
полностью признал свою 
вину и раскаялся в  своем 
поступке. Более того, во 
время пребывания в СИЗО 
он написал письмо, в 
котором попросил проще-
ния «за свой наглый по-
ступок» не только у своего 
преподавателя, но и у всей 
школы. Родители парня 
еще до суда выплатили 
пострадавшему учителю 
компенсацию в размере 15 
миллионов рублей за мо-
ральный и материальный 
ущерб.

Приговор в отноше-
нии 22-летнего обвиня-
емого был вынесен 12 
августа. Судом Баранович-
ского района и г. Барано-
вичи он был приговорен 
к 6 месяцам ареста. Отбы-
вать наказание молодой 
человек будет в следствен-
ном изоляторе. 

Приговор в законную 
силу еще не вступил и 
может быть обжалован в 
течение 10 дней с момента 
его оглашения. 

Пострадавший учитель: «Я рад, что 
наконец все это закончилось, хочу 
скорее все забыть»

РЕКЛАМА
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Пропавшие без вести. Ежегодно в Барановичском 
районе ищут пожилых людей, которые уходят из дома 
и не возвращаются 

РЕКЛАМА

Два заявления о пенси-
онерках, которые ушли 
из дома и пропали, по-
ступило в милицию 
на минувшей неделе. 
Одна бабушка сама 
нашла дорогу домой, 
а другую обнаружили 
спустя несколько дней 
мертвой в подвале не-
достроенного дома.

С наступлением ягод-
но-грибного сезона 
в милицию все чаще 
поступают заявле-
ния о пожилых людях, 
которые ушли из дома, 
в том числе в лес, и не 
вернулись. Только на 
минувшей неделе в Ба-
рановичский РОВД об-
ратились родственни-
ки двух пенсионерок. 
Одна из них – 70-летняя 
жительница деревни 
Лотвичи – пропала еще 
25 июля, однако род-
ственники обратились в 

Уходят и пропадают
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

милицию лишь 8 августа 
– по их словам, женщина 
нередко уходила из 
дома, но всегда возвра-
щалась.

Местные жители 
видели, как пенсио-
нерка направилась в 
сторону леса, сотрудни-
ки милиции прочеса-
ли окрестности, однако 
безрезультатно. А 10 
августа ее обнаружи-
ли мертвой… в подвале 
строящегося дома. 

– Вероятно, женщина 
ночью зашла в недостро-
енный дом недалеко от 
деревни, но не замети-
ла яму в полу, ведущую 
в подвал, и упала в нее. 
При падении пенсио-
нерка получила смер-
тельную травму головы. 
По заключению экс-
пертов, она пролежа-
ла в подвале дней 5–6, 
прежде чем ее обнару-
жили владельцы дома, 
которые проводили там 
строительные работы, – 
рассказал оперуполно-

моченный отдела уго-
ловного розыска Барано-
вичского РОВД Виталий 
Бобко.

В пятницу, 9 августа, 
ночью в милицию об-
ратились родственни-
ки 90-летней жительни-
цы деревни Новоселки. 
Они сообщили, что пен-
сионерка пошла за куку-
рузой в поле неподалеку 
от деревни и пропала. К 
счастью, история закон-
чилась благополучно – 
женщина наутро все-
таки нашла выход из за-
рослей кукурузы.

– Такие случаи, когда 
пожилые люди уходят 
из дома в лес и пропада-
ют, – нередки. Но больше 
всего поражает не легко-
мысленность самих про-
павших, а поведение их 
родственников, которые 
спокойно отпускают 
людей пожилого воз-
раста одних в лес. Они 
думают, мол, бабушка 
или дедушка хорошо 
знают лес, не заблудят-

ся. Но всякое может слу-
читься, человеку может 
стать плохо, – отметил 
Виталий Бобко. 

По словам Виталия 
Бобко, родственники, 
отпуская пенсионеров 
одних в лес, редко дают 
им с собой мобильные те-
лефоны, так как многие 
просто не умеют ими 
пользоваться. 

– Но мобильная связь – 
это отличный ориентир. 
Через мобильного опера-
тора мы можем устано-
вить, в какой местности 
находится телефон, и это 
значительно облегчает 
поиски, – говорит оперу-
полномоченный.

Если человека не 
могут найти больше 10 
дней, заводится уголов-
ное дело. В прошлом 
году было возбужде-
но три таких дела. Одну 
пропавшую женщину 
обнаружили через три 
месяца мертвой возле 
болота, двух других не 
нашли до сих пор.  

Женщина на автомобиле «Крайслер» не за-
метила выехавшего из-за автобуса 14-летнего 
велосипедиста и сбила его. Парень с травма-
ми головы был госпитализирован.

Авария произошла на ул. Фроленкова вечером 8 
августа. Как сообщил старший госавтоинспектор 
ОГАИ Барановичского ГОВД Андрей Волковыцкий, 
когда автомобиль «Крайслер», за рулем которого на-
ходилась 35-летняя женщина,  двигался в сторону 
д. Русино, из-за стоявшего на остановке автобуса  вы-
скочил подросток на велосипеде.
– Женщина пояснила, что, не доезжая до перекрест-
ка, стала притормаживать, так как загорелся красный, а 
потом услышала звук удара и сыплющегося стекла. Она 
сначала не поняла, что произошло. Только когда вышла 
из машины, заметила лежащего на дороге велосипеди-
ста, – сообщил Андрей Волковыцкий.
Очевидцы происшествия рассказали женщине-во-
дителю, что велосипедист ехал по тротуару, а потом 
резко, не доезжая до светофора и пешеходного пере-
хода, свернул на проезжую часть. 
14-летнего парня с серьезными травмами головы до-
ставили в больницу. Проводится проверка.

Житель Барановичского района вступился за 
женщину и получил удар ножом в живот от ее 
мужа. 

Как сообщил заместитель начальника Барановичско-
го РОВД Денис Санчук, пострадавший – 22-летний 
парень, 46-летний подозреваемый и его сожительни-
ца 10 августа выпивали у своего соседа в пос. Октябрь-
ский. Когда между гражданскими супругами возник кон-
фликт, парень вступился за женщину, ударив ее сожи-
теля кулаком в лицо. Тот побежал к себе домой, схватил 
нож и, вернувшись в  дом соседа, ударил сидевшего на 
диване парня ножом в живот. 
Пострадавшему вызвали скорую, с проникающим ранени-
ем его отвезли в больницу. Когда приехала милиция, подо-
зреваемый был дома. По словам Дениса Санчука, сопротив-
ления он не оказывал, добровольно отдал орудие престу-
пления милиционерам, вел себя спокойно.
В тот же день на неработающего сельчанина завели 
уголовное дело за причинение тяжкого телесного по-
вреждения. Максимальное наказание, которое пред-
усматривает эта статья, – до 8 лет лишения свободы.

АВАРИЯ. Житель г. Барановичи, выезжая на автомоби-
ле задним ходом из двора своего дачного дома в деревне 
Большое Гатище, не заметил 53-летнюю местную жительни-
цу и наехал на нее. Женщина получила перелом лодыжки 
и после наложения гипса была отпущена из больницы 
домой.

Заступился за 
женщину 
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Барановичским РОВД, УВД Брестского 
облисполкома разыскивается без вести 
пропавший уроженец Барановичского 
района Прокуда Дмитрий Михайлович, 
30.09.1975 года рождения. Он прожи-
вал по адресу: Брестская область, Бара-
новичский р-н, д. Большая Волохва, д. 
42А.
16 июня 2013 года, около 11.00 часов, 
мужчина ушел из своего дома в неизвест-
ном направлении и пропал без вести.
Приметы разыскиваемого: на вид 38 лет, 
рост  160-170 см, худощавого телосложе-
ния, волосы прямые, темные.

Был одет: штаны спортивные темного 
цвета с белыми вставками, серая майка, 
резиновые сланцы черного цвета.
Гражданин Прокуда Д.М. является инва-
лидом 2 группы по психическому заболе-
ванию.
Убедительная просьба ко всем, кто об-
ладает информацией, которая могла бы 
способствовать установлению местона-
хождения разыскиваемого, сообщить об 
этом в Барановичский РОВД по телефо-
нам 8-0163-48-99-34, 8-0163-45-44-30, GSM  
8-029-575-94-99 либо в ближайший отдел 
милиции по телефону 102.

Попал под колеса
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

НАЙТИ ЧЕЛОВЕКА
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Нелегальный груз. Мужчина, перевозивший спирт и 
водку, лишился груза и получил 10 млн штрафа

РЕКЛАМА

Почти три тонны спирта и 
водки без акцизных марок 
стоимостью около 400 мил-
лионов рублей изъяли со-
трудники Барановичской 
транспортной милиции в Ля-
ховичском районе. 

Микроавтобус «Мерседес» 
с прицепом сотрудники Бара-
новичского отдела внутренних 
дел на транспорте задержали 
в Ляховичском районе днем 7 
августа. За рулем находился 27-
летний неработающий житель 

Задержали «спиртовоз» 
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Ивацевичского района.
При осмотре микроавто-

буса за упаковками с теплои-
золяцией в салоне и прицепе 
милиционеры обнаружили 
коробки с нелегальным алкого-
лем – более 500 пятилитровых 
бутылок со спиртом и 340 ли-
тровых бутылок водки, которые 
не были маркированы акциз-
ными марками РБ.

Установлено, что нелегальная 
алкогольная продукция была при-
обретена в России, владелец груза 
собирался продавать ее на терри-
тории Брестской области.

Груз стоимостью почти 400 
млн руб. конфисковали. Пере-

возчику дали штраф 10 млн руб.
Это вторая крупная партия не-

легального алкоголя, задержан-
ная с начала лета сотрудниками 
транспортной милиции. Утром 
27 июня в Ляховичском районе за 
нелегальную перевозку алкоголя 
был задержан тот же микроавто-
бус! Правда, за рулем был другой 
житель Ивацевичского района. 
Груз перевозился по похожей 
схеме – коробки были спрята-
ны под упаковками утеплите-
ля. Тогда было изъято более 200 
пол-литровых бутылок водки и 
1,5 тонны спирта общей стоимо-
стью более 230 млн рубл. Водите-
ля также оштрафовали на 10 млн.

Вор проник в кварти-
ру на втором этаже, за-
бравшись на «козырек» 
подъезда и разбив 
стекло в форточке. 
Хозяева в это время 
были за городом.

Днем 12 августа житель 
одной из девятиэтажек 
в Южном микрорайоне 
заметил, что стекло в окне 
квартиры на втором этаже 
разбито, и тут же сообщил 
об этом владельцам, 
которые уехали за город. 
Когда хозяева зашли к 
себе домой, то увидели, 
что в квартире все пе-
ревернуто, а деньги – 
более 33 тысяч долларов 
в валюте и белорусских 
рублях – исчезли.
– Владелец квартиры ра-
ботает в России, зарабаты-
вает неплохо, кроме того, 
как он пояснил, незадол-
го до случившегося продал 
машину, – сообщили в пра-
воохранительных органах.
По данным милиции, вор 
забрался на «козырек» 
подъезда и проник в квар-
тиру через окно, вероят-
но, ночью. Однако, несмо-
тря на то, что проникно-
вение должно было быть 
довольно громким из-за 
звука бьющегося стекла, 
никто из соседей ничего 
подозрительного не 
слышал.
По факту кражи в особо 
крупном размере возбуж-
дено уголовное дело. 

Девятерых молодых 
людей, у которых об-
наружены вещества, 
похожие на наркоти-
ки растительного про-
исхождения, задержа-
ли на вокзале «Барано-
вичи-Полесские» в ми-
нувшие выходные.

Сотрудники транспорт-
ной милиции совместно с 
ОМОНом в ходе спецопе-
рации «Мак» 10 и 11 августа 
на вокзале «Барановичи-По-
лесские» задержали девять 
граждан Беларуси, которые 
ехали транзитом через Ба-
рановичи на поездах раз-
личных маршрутов. У 
каждого из них были обна-
ружены вещества, похожие 
на наркотики растительного 
происхождения. 
– Мы обращали внима-
ние на поведение граждан, 
если видели, что человек 
вроде не пьяный, но ведет 
себя странно, останавлива-
ли его и проверяли. Веще-
ства, похожие на наркоти-
ки, многие молодые люди 
прятали, заворачивая в де-
нежные купюры, – рас-
сказал инспектор отдела 
охраны правопорядка и 
профилактики Баранович-
ского ОВДТ Евгений Ного-
вицын. 
Самому старшему из задер-
жанных 28 лет, младшему – 
18. Изъятые вещества пере-
даны на экспертизу.

Украли 
$33 000
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Наркотики 
в денежных 
купюрах
Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

Салон 
микроав-
тобуса и 
прицеп 
были за-
ставлены 
коробками 
со спиртом 
и водкой, 
которые 
водитель 
умело 
спрятал за 
упаковка-
ми с тепло-
изоляцией 
ФОТО ПРЕДОСТАВ-

ЛЕНО БАРАНОВИЧ-

СКИМ ОВДТ

ЦИФРА
НЕДЕЛИ 4  пьяных мотоциклиста были задержаны в Бара-

новичском районе в выходные дни. С 9 по 18 
августа в Брестской области проводится спец-

операция «Мотоциклист», направленная на предупреж-
дение нарушений со стороны мотоциклистов и дорожно- 
транспортных происшествий с их с участием. 
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Образование. В Барановичском университете и в средних специальных учебных 

Предложение высшего 
образования в Барано-
вичском университете 
на 45% превышает ре-
альный спрос на него.  
По результатам прием-
ной кампании в БарГу 
свободными остались 
сотни мест.

Хоть недобор в этом году 
не миновал даже бюджет-
ные  места, наиболее остро 
Барановичскому государ-
ственному университе-
ту не хватило студентов-
платников. На дневной 
форме обучения свобод-
ными остались 70% пред-
ложенных платных мест. 
Конкурсом на платное 
место могли похвастать-
ся только две специаль-
ности из 23-х – «Инфор-
мационные системы и 
технологии» и «Англий-
ский язык. Немецкий 
язык». На девяти специ-
альностях платно учиться 
вообще никто не захотел. 

Больше всего выпуск-
ники игнорировали инже-
нерные и педагогические 
специальности. Никогда 
прежде ни одна из техни-
ческих специальностей 
в БарГУ не оставалась без 
студентов-платников. 

К примеру, еще два года 
назад на специальность 
«Техническое обеспечение 
процессов сельскохозяй-
ственного производства» 
конкурс был 1,8 челове-
ка на платное место. В этом 
же году даже на «бюджет» 
конкурс здесь был в два раза 
меньше, а на платное обуче-
ние аграрному делу и вовсе 
никто не подал документы.

Зато, как и в преды-
дущие годы, в БарГУ  
активно подавали до-
кументы на факуль-
тет экономики и права, 
где набрали 49 «платни-
ков». При плане набора 
142 человека цифра эта, 
конечно, скромна. Но, с 

БарГУ снова недобрал студентов

 867 абитуриентов из 1577 запланированных были зачисле-
ны на первый курс Барановичского университета. 

 9 из 23-х специальностей на дневном отделении остались 
без студентов-платников. Еще на три специальности доку-
менты подали по одному абитуриенту.

  275 баллов  – самый высокий проходной балл в БарГУ. 
Он сформировался на специальности  «Правоведение» на 
дневной форме обучения. 

 99 баллов – самый низкий проходной балл в БарГУ, сфор-
мировался на специальностях «Технология машиностроения» 
и «Автоматизация технических процессов производства» на 
заочной форме обучения. На дневной форме низший балл – 
113 – у абитуриента, который будет бесплатно учиться на спе-
циальности «Технологическое оборудование машинострои-
тельного производства». 

 81 балл – разница между проходным баллом для город-
ских и сельских абитуриентов на специальности «Правоведе-
ние». Здесь проводился раздельный конкурс, по результатам 
которого вместе со студентом из города с результатом около 
300 баллов будет учиться студент из села, который набрал 194 
балла и вытеснил более сильных городских абитуриентов.

  12,5 млн рублей в год – плата за обучение для перво-
курсников в Барановичском университете. По сравнению с 
прошлым годом размер оплаты увеличился на 700 тысяч. 

Юля ХАРКЕВИЧ
julia@intex-press.by

другой стороны, платно 
обучаться профессии эко-
номиста и юриста пред-
почли в два раза больше 
человек, чем на инже-
неров и лингвистов, и в 
четыре раза больше, чем 
на педагогов. 

Очевидно, что обще-
национальная пробле-
ма переизбытка юристов 
и экономистов при не-
хватке рабочих рук не 
волнует  студентов или, 
по крайней мере, исправ-
лять диспропорцию за 
свой счет они не хотят. 

ХУЖЕ НЕКУДА
Даже результаты про-
шлогодней вступитель-
ной кампании, когда 
картину сильно подпор-
тил недобор на платные 
места дневной формы 
(порядка 60% мест оста-
лись свободными), по 
сравнению с нынешни-
ми цифрами выглядят 
очень даже оптимистич-
но. Ведь в прошлом году, 
во всяком случае, не было 
недобора на бюджетные 
места, а в этом свободны-
ми остались порядка 50 
мест, где студенты могли 
бы получить бесплатное 
высшее образование.

И если год назад на 
платную «заочку» не-
добрали всего 4% абиту-
риентов, то в этом году 
недобор на ней составил 
почти 60%. 

Итого по результа-
там нынешней приемной 
кампании Баранович-
ский государственный 
университет недосчитал-
ся 45% от общего количе-
ства запланированных 
студентов. Заполнить 
места вузу не помогли ни 
более скромные по срав-
нению с прошлым годом 
планы набора, ни введе-
ние вступительных ис-
пытаний вместо ЦТ на не-
которые специальности, 
ни даже незначительное 
по сравнению с прошлым 
годом повышение стои-

мости образования для 
первокурсников.

НЕ ТАК СТРАШНЫ 
ЦИФРЫ…
Впрочем, по мнению 
первого проректора Ба-
рановичского государ-
ственного университета 
Татьяны Якубович, ситу-
ация не так трагична, как 
показывает статистика. 

– На бюджетном отде-
лении незначительный 
недобор сформировался 
в основном на специаль-
ностях, набор на которые 
мы открыли только с 
этого года. Мы учтем эти 
результаты, и в будущем 
будем планировать прием 
меньшего количества сту-
дентов. Что же касает-
ся «платников», то кон-
трольные цифры приема 
на обучение на услови-
ях оплаты всегда немного 
завышены, поэтому 
недобор не стал для нас 
неожиданностью, – рас-
сказала «IP» проректор.

По ее словам, причины 
недобора в Баранович-
ском университете и 
других вузах страны ана-
логичны. 

Прежде всего, это 
введение минималь-
ных порогов на центра-
лизованном тестирова-
нии. Более 30% абитури-
ентов не смогли набрать 
необходимых 15 баллов 
по физике и математике, 
отсюда – недобор на ин-
женерные и технические 
специальности. 

Во-вторых, демографи-
ческий спад по-прежнему 
продолжает сказываться 
на количестве абитуриен-
тов. И хоть Министерство 
образования ежегодно 
уменьшает планы приема 
в вузы пропорционально 
количеству выпускников, 
ситуация с недоборами 
каждый год усугубляется.

В МИНУСЕ НЕ 
ОСТАНУТСЯ
Однако, каким масштаб-

ным бы ни казался ны-
нешний недобор, от недо-
статка «платников» Бара-
новичский университет с 
его значительным коли-
чеством преподавателей 
и мощной инфраструкту-
рой, которая расширяется 
из года в год, не пострада-
ет, отметила Татьяна Яку-
бович. 

Более того, как пояс-
нила проректор, государ-
ственным вузам намного 
выгоднее учить студен-
тов, которые поступи-
ли на обучение за счет 
средств бюджета – в этом 
случае дотация государ-
ства на одного студента 
в год составляет порядка 
двух тысяч долларов. 
На обучение «платных» 
студентов возмещение 
затрат из госбюджета не 
предусмотрено. 

Первокурсники за 
год учебы оплачивают 
1,4 тысячи долларов в эк-
виваленте, остальные 
расходы берет на себя вуз. 

– В прошлом году, 
хоть ставка первого 
разряда поднималась 
трижды, а оплата за обу-
чение не менялась, нам 
удавалось выходить на 
положительную рента-
бельность, – рассказа-
ла Татьяна Якубович. 
– Удержаться на плаву 
получилось и за счет 
иностранных студен-
тов, плата за обучение 
у которых значитель-
но выше, и за счет гра-
мотного планирования 
наших расходов.

Сокращение препо-
давательского состава в 
связи с недобором в Бара-
новичском университете 
не планируется.

– Единственное, что 
мы можем предпринять 
в данной ситуации, – 
снизить нагрузку на пре-
подавателей, сократив ко-
личество рабочих часов. О 
сокращении штата речи 
идти не может, – поясни-
ла Татьяна Якубович.

Вступительная кампания 
в БарГУ в цифрах

ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Бюджетные места Планировали Набрали

390 341

Платные места Планировали Набрали

342 109

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Бюджетные места Планировали Набрали

160 138

Платные места Планировали Набрали

685 279

РЕЗУЛЬТАТЫ ВСТУПИТЕЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ-2013 В БАРГУ

РЕКЛАМА

РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ 
НА ОБУЧЕНИЕ В 2013 ГОДУ

САМЫЙ ВЫСОКИЙ КОНКУРС. По результатам нынешней 
вступительной кампании в БарГУ самый высокий конкурс был 
на специальности «Правоведение», где на одно из трех бюджет-
ных мест претендовали восемь человек. А больше всего докумен-
тов было подано на специальность «Английский язык. Немецкий 
язык», где на 50 мест претендовал 81 человек.
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Даже в заключитель-
ные дни работы прием-
ных комиссий ССУЗов 
подать документы на 
обучение спешат не-
многие абитуриенты. 
Из-за недобора учащих-
ся на основные специ-
альности учебным за-
ведениям приходится 
продлевать прием.

«IP» узнала предва-
рительные итоги всту-
пительной кампании в 
средних специальных и 
профессионально-техни-
ческих учебных заведе-
ниях.

КОЛЛЕДЖ ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
В этом учебном заведении 
вынуждены были прод-
лить сроки приема доку-
ментов до 12 августа. Как 
сообщили в приемной ко-
миссии, возникли сложно-
сти с набором абитуриен-
тов, окончивших 9 классов,  
на  специальность «Пряде-
ние хлопка и химических 
волокон», куда при плане 
приема 25 человек   было 
подано всего 5  заявлений.  
Немного большим спросом 
пользуется эта специаль-
ность у абитуриентов, 

– Я всегда хотела учиться в 
Минске, но в этом году мне 
не повезло. Я плохо сдала 
ЦТ: по математике набрала 
всего 8 баллов. Расстрои-
лась, конечно, но что по-
делаешь, раз уж так полу-
чилось, решила подать до-
кументы в колледж легкой 
промышленности.
Выбрала специальность «Мо-
дельер-конструктор»: с детства 
мечтала быть дизайнером. 
Когда закончу колледж, снова 
попробую поступать в ВУЗ. 
Хотя не исключено, что я и  в 
следующем году буду сдавать ЦТ. В общем, для себя 
решила, что рано или поздно, но все равно получу 
высшее образование. 

Вступительная кампания в ССУЗы 
и ПТУ: и пусто и густо
Наталья СОЛОМЯНКО
news@intex-press.by

окончивших 11 классов. Но 
план приема не выполнен: 
запланировано  принять 25 
человек, а подано только 19 
заявлений (по сведениям 
на 12 августа).

Однако, в отличие от 
других ССУЗов  города,  па-
раллельно с недобором 
на ряд специальностей 
в колледже образовался 
конкурс. Лидирует специ-
альность «Программное 
обеспечение информаци-
онных технологий»: при 
плане приема 25 человек  
35 заявлений было подано 
бывшими 9-классниками 
и  39 – бывшими 11-класс-
никами.  

Как отметили в прием-
ной комиссии, зачисле-
ние абитуриентов, окон-
чивших 11 классов, будет 
проводиться по конкурсу 
балла аттестата.  Абиту-
риентам, поступающим 
после 9 классов, нужно 
будет сдать два экзамена.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
КОЛЛЕДЖ 
БЕЛКООПСОЮЗА  
В данном учебном заведе-
нии ни на одну из специ-
альностей на дневном от-
делении не подано необ-
ходимое, согласно плану 
приема, количество заяв-
лений (по сведениям на 
13 августа).   Самая попу-

лярная  специальность  – 
«Производство продук-
ции и организация обще-
ственного питания».  При 
плане приема 30 человек 
абитуриентами, закон-
чившими 11 классов, было 
подано 25 заявлений, по-
ступающими после 9 
класса – 26 заявлений.  

МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
КОЛЛЕДЖ
Единственным средним 
специальным учебным 
заведением в городе, где 
вступительная кампа-
ния прошла гладко, стал 
Барановичский государ-
ственный музыкальный 
колледж.  

Число поданных заяв-
лений в точности совпало 
с количеством мест для 
обучения, предусмотрен-
ных планом приема.  Уча-
щимися колледжа в этом 
году стали 52 человека.

Однако без ложки 
дегтя все же не обошлось: 
как отметил директор 
колледжа Игорь Тулейко, 
нынешний год – первый, 
когда ни на одну из спе-
циальностей не образо-
вался конкурс.  

– Во-первых, это 
связано с демографией, 
во-вторых, повлияла си-
туация с набором в род-
ственные учебные заведе-

ния по стране, в которых 
был недобор, и многие 
наши потенциальные 
абитуриенты ушли посту-
пать в столичные или об-
ластные колледжи. 

В прошлом году, от-
мечает Игорь Тулейко,  
наиболее востребован-
ной в колледже была спе-
циальность «Искусство 
эстрады», конкурс на 
которую составил три че-
ловека на место.  

Итоги нынешней всту-
пительной кампании, по 
его словам, не могут не 
расстраивать, ведь отсут-
ствие  конкурса свиде-
тельствует о падении пре-
стижа музыкального об-
разования. 

– В любом случае, план 
приема нам выполнить 
удалось, а это – самое 
главное, – отметил Игорь 
Тулейко.  

ЛИЦЕЙ СТРОИТЕЛЕЙ
Сфера строительства наи-
более популярна в этом 
году среди поступаю-
щих в учреждения про-
ф е с с и о н а л ь н о - т е х н и -
ческого образования, а 
лицей строителей пока 
ближе остальных к вы-
полнению плана приема 
– там не хватает всего 
5 человек до выполне-
ния плана приема аби-

туриентов. Начиналась 
вступительная кампа-
ния в лицее также ожив-
ленно. В первые два дня 
план приема был вы-
полнен на треть. Наибо-
лее популярными среди 
абитуриентов стала спе-
циальность «Штукатур. 
Облицовщик. Плиточ-
ник»,  а также новинка 
этого учебного года – 
«Каменщик. Бетонщик. 
Печник», на которые 
было подано 42 и 10 за-
явлений соответственно.  
Спустя два месяца после 
начала вступительной 
кампании эти специ-
альности по-прежнему 
наиболее востребованы: 
при плане 25 человек  на 
первую подано уже 92 за-
явления, на вторую – 22. 

НОВОМЫШСКИЙ 
ЛИЦЕЙ СЕЛЬХОЗ-
ПРОИЗВОДСТВА 
Как и в начале вступитель-
ной кампании, на втором 
месте по выполнению 
плана приема, по пред-
варительным данным, – 
Новомышский профес-
сиональный лицей сель-
скохозяйственного про-
изводства. В приемной 
комиссии учебного заведе-
ния отметили, на отделе-
нии после 9 класса лидиру-
ет специальность «Тракто-
рист-машинист. Водитель 
Категории С. Слесарь по 
ремонту с/х машин»: при 
плане приема 25 человек 
подано уже 44 заявления. 
У абитуриентов, окончив-
ших 11 классов, более по-
пулярна специальность 
«Сварщик ручной сварки. 
Водитель Категории С. 
Слесарь по ремонту авто-
мобилей», где сформи-
ровался конкурс 1,7 чело-
века на место.  В прием-
ной комиссии учебного 
заведения отметили, что 
несколько лет назад анало-

гичная ситуация уже была. 
– Мы тогда не стали про-

водить конкурс балла атте-
стата, просто открыли  до-
полнительную группу и 
приняли на обучение всех 
желающих. Может быть, и на 
этот раз будет так же, – отме-
тили в приемной комиссии.

ЛИЦЕЙ 
МАШИНОСТРОЕНИЯ
В этом учебном заведе-
нии лишь одна из 6 специ-
альностей для абитуриен-
тов, окончивших 9 классов,  
близка к выполнению 
плана приема. Принять 
на специальность «Элек-
тромонтер  по ремонту и 
обслуживанию оборудо-
вания» планировалось 25 
человек, и уже подано 24 
заявления.  Однако отстает 
лицей не по всем пози-
циям: на одной из спе-
циальностей сформиро-
вался конкурс: при плане 
приема 25 человек подано 
42 заявления на специаль-
ность «Электросварщик». 

КОЛЛЕДЖ СФЕРЫ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ
Из 7 специальностей в 
колледже сферы обслу-
живания конкурс пока 
только на специальность 
«Технология производ-
ства швейных изделий», 
причем как поступающих 
после 9-х, так и после 11-х 
классов. При плане приема 
25 человек выпускники 11-х  
классов подали 49 заявле-
ний, а бывшие 9-классни-
ки  – 32 заявления (данные 
на 12 августа). 

Тем не менее в прием-
ных комиссиях профес-
сионально-технических 
учреждений образования 
отметили, что многое еще 
может измениться, ведь до-
кументы принимать будут 
до 20 августа. В случае не-
добора  сроки приема могут 
продлить до 15 сентября. 

КСЕНИЯ СОРОКИНА:
 «РАНО ИЛИ ПОЗДНО Я ВСЕ РАВНО 
ПОЛУЧУ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ»

РЕКЛАМА

 І СПРАВКА «IP».  Согласно правилам приема, 
срок подачи документов в учреждения професси-
онально-технического образования  продлится до    
20 августа. В случае недобора  некоторые учебные 
заведения могут продлевать сроки приема до 
15 сентября. 

заведениях города – опять недобор



ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Недавно в Барановичах открылся стадион по 
хоккею на траве. Что еще вы построили бы в 
городе?

Валентина, пенсионерка:

– В первую очередь я бы 
вложила деньги в медицину, 
сделала ремонт больниц, заку-
пила бы новое оборудование. 
А еще построила бы в городе 
центр, где молодежь с толком 
проводила бы свободное время, 
а не пиво пила под магазинами.

Константин, машинист авто-
мобильного крана:

– Я не увлекаюсь спортом, раз-
влекаться не люблю, поэтому 
сложно сказать, каких объек-
тов не хватает в городе народу. 
Но главное, что я постоянно бы 
строил и ремонтировал, – это 
дороги!

Олег, плотник:

– Построил бы зону отдыха для 
детей. А то в нашем парке только 
несколько аттракционов, да и те 
ржавые. Конечно, иногда в Бара-
новичи приезжают луна-парки с 
разными каруселями, но, думаю, 
в городе должно быть что-то по-
стоянное и свое.

Наталья, медсестра:

– Я знаю, что у детей, которые 
занимаются футболом, нет хо-
рошего поля, хотя власти и ут-
верждают обратное. Поэтому 
хочу, чтобы  у детишек появил-
ся настоящий стадион для игр 
и тренировок.

Светлана, кредитный агент:

– В принципе, у нас есть и ки-
нотеатры, и музыкальные 
школы, и развлекательные за-
ведения.  Город очень краси-
вый, я бы оставила все как есть.

Опрос провела Наталья СОЛОМЯНКО, 
фото:  Александр ТРИПУТЬКО
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РЕКЛАМА

НОВОСТЬ НЕДЕЛИ

Ольга ШИРОКОСТУП
julia@intex-press.by

В Барановичах 9 августа 
открылся новый 
стадион – по хоккею на 
траве. Однако прослав-
ленная барановичская 
команда «Текстиль-
щик-БарГУ», которая 
много лет ждала этого 
подарка, хозяйкой ста-
диона так и не стала.

– Сердечно поздравляю 
всех нас с таким подарком! 
Думаю, наша команда по 
хоккею на траве на такой 
базе станет ведущей не 
только в республике, но и 
за рубежом, – сказал на от-
крытии спортивного ком-
плекса «Дубово-спорт» 
председатель Барано-
вичского горисполкома  
Виктор Дичковский.

Хоккеем на траве в Бара-
новичах занимаются более 
тридцати лет, причем 
команда «Текстильщик-
БарГУ» не раз становилась 
призером на республикан-
ских чемпионатах. Долгие 
годы спортсменки мечтали 
о своем игровом поле. А в 
конце 2009 года во время  
открытия Ледового дворца 
они через председателя 
Брестского облисполкома 
Константина Сумара ре-
шились обратиться к пре-
зиденту, и тот пообещал, 
что стадион для хоккея на 
траве в Барановичах будет. 

Строительство шло два 
года. Почетное право пере-
резать символическую лен-
точку предоставили Кон-
стантину Сумару, помощ-
нику президента по вопро-
сам физической культуры, 
спорта и развитию туризма 
Максиму Рыженкову, 
Виктору Дичковскому и 

Открыли стадион
генеральному директо-
ру Строительного треста 
№25 Василию  Куркину. 
Выразив благодарность 
президенту Республики 
Беларусь и всем, кто при-
нимал участие в строитель-
стве стадиона, и пожелав 
команде «Текстильщик-
БарГУ» новых побед, они с 
удовольствием эту миссию 
выполнили. 

Выступающие на от-
крытии комплекса 
«Дубово-спорт» с гордо-
стью говорили о том, что 
это один из лучших стадио-
нов в стране, что его покры-
тие, установленное немец-
кими специалистами, со-
ответствует европейским 
стандартам, что стадион 
сможет принимать между-
народные соревнования и 
что, наконец, у единствен-
ной в стране команды по 
хоккею траве, не имевшей 
базы для тренировок, поя-
вился «свой дом». Хотя соб-
ственным домом стадион 
для нашей команды пока 
не стал.

СТАДИОН ПО 
ХОККЕЮ ДОСТАЛСЯ 
ФУТБОЛЬНОЙ ШКОЛЕ

Единственное, что 
сегодня омрачает радость 
барановичского клуба по 
хоккею на траве, так это то, 
что долгожданный стадион 
в итоге стал учреждени-
ем… при Детско-юноше-
ской школе по футболу №5. 

– Когда шло строитель-
ство, мы были уверены, 
что его готовят для нашего 
клуба, – сказал «IP» 
главный тренер барано-
вичской команды «Тек-
стильщик-БарГУ» Георгий 
Бельский. – Вместе с дирек-
тором клуба мы участвова-
ли во всех планерках, по-

могали строителям создать 
стадион таким, каким 
он на сегодняшний день 
стал. Обидно, что в итоге 
стадион отдан на баланс 
отдела образования, спорта 
и туризма горисполкома.

Однако в исполкоме 
свое видение ситуации.  

– Сегодня сложно окон-
чательно спрогнозиро-
вать,  во сколько обойдет-
ся эксплуатация стади-
она. Поэтому на началь-
ном этапе будет лучше, 
если стадион останется на 
балансе отдела образова-
ния, спорта и туризма. Ведь 
тогда всегда будет возмож-
ность в течение года,  кор-
ректируя бюджет отдела, 
выделить на содержание 
стадиона дополнитель-
ные средства. А вот когда  
затраты на  содержание 
стадиона будут окнчатель-
но сформированы и легко 
прогнозирумы, к прора-
ботке вопроса о передаче 
стадиона клубу городские 
власти обязательно вернут-
ся, – заверил заведующий 
сектором спорта и туризма 
отдела образования, спорта 
и туризма Барановичско-
го горисполкома Станислав 
Никитин.

Георгий Бельский же  не 
скрывает своего огорчения. 

– Нам непонятно, 

почему государство может 
оплачивать содержание 
стадиона при условии его  
статуса учреждения при 
детско-юношеской школе, 
а отдать его на баланс 
клубу и нести практиче-
ски те же затраты, ему не 
по карману, – недоумева-
ет тренер барановичской 
команды по хоккею на 
траве.

Городские власти пока 
не ставят окончательную 
точку в вопросе о  балан-
совой принадлежности 
стадиона. 

Тем не менее  кому бы 
ни принадлежал стадион, 
уже в начале октября в Ба-
рановичах планируется 
провести пятый заключи-
тельный тур чемпиона-
та Беларуси по хоккею на 
траве.

– Наша команда на-
деется, что с появлением 
стадиона горожане будут 
приобщаться к такому 
виду спорта, как хоккей 
на траве, отдавать своих 
детишек в нашу спортив-
ную школу, – сказала «IP» 
капитан команды «Тек-
стильщик-БарГУ» Ирина 
Круковская, – а также 
смогут поддерживать нас 
на соревнованиях, которые 
наконец-таки будут прохо-
дить и в Барановичах.

 І СПРАВКА «IP». На строительство стадиона было за-
трачено 43,6 миллиарда рублей, 10 миллиардов от этой суммы 
было выделено из городского бюджета, остальная сумма – 
из областного. Стадион включает в себя стандартное игровое 
поле для хоккея на траве размером 91х55 метров, четыре профес-
сиональные беговые дорожки по 400 метров, восемь стометро-
вых дорожек, трибуну на 1100 мест, комментаторские кабины, 
тренажерный зал, четыре раздевалки с душевыми, медпункт и 
административные кабинеты. В будущем около стадиона по-
явится многофункциональный игровой зал для индорхок-
кея (игра в зале). Подобных стадионов с искусственным по-
крытием по хоккею на траве в Беларуси еще семь, в Брестской 
области стадион в Барановичах третий.

ДЛЯ КОГО?  Кроме команды «Текстильщик-БарГУ», на 
стадионе будут тренироваться детские группы хоккеи-
стов. Использование стадиона другими спортсменами 
проблематично: покрытие предназначено для занятий в 
специальной мягкой обуви. 
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Выборы. Изменить избирательную систему сможет 
только заинтересованность общества в честных выборах  

РЕСПУБЛИКА" Нужно убедить общество, что из-
менения в Беларуси нужны, что они 

вернут уважение к человеку, создадут 
новые возможности 

Пётр СТАРОБІНЕЦ, «Заўтра 
тваёй краіны»

«Изменения в избира-
тельном законодатель-
стве должны быть взве-
шенными и в интересах 
белорусского народа, 
но не ради соревнова-
ния с другими страна-
ми» – так заявил глава 
государства. Чего же 
хочет народ и может 
ли власть пойти на кар-
динальные измене-
ния в Избирательном 
кодексе?

В частности, предложе-
но изменить порядок фи-
нансирования: увели-
чить сумму всех расходов 
из средств избирательно-
го фонда кандидата в пре-
зиденты в три раза – до 9 
тысяч базовых величин. 
Неизменным планируется 
оставить предельно допу-
стимый фонд, который по-
зволено формировать кан-
дидату в депутаты Палаты 
представителей, – тысяча 
базовых величин (одна 
БВ в настоящее время со-
ставляет Br100 тыс.). Также 
предлагается отменить 
выдачу из национально-
го бюджета средств на аги-
тационные материалы, а 
эти деньги централизо-
ванно направить на из-
готовление информаци-
онных афиш о кандида-
тах, чтобы направлять их 
вместе с уведомлением о 
дате и времени голосова-
ния каждому избирателю.

В то же время демокра-
тические силы не раз за-
являли о том, что выборы 
в нашей стране проходят 
без реального подсчета 
голосов избирателей. Что 
же важнее: формальные 
изменения в законода-
тельстве или общий поли-
тический контекст, давле-
ние общества? И можно ли 
создать атмосферу психо-
логического прессинга на 
вертикаль для того, чтобы 
выборы стали выборами?

КОМУ НУЖНЫ 
ВЫБОРЫ?
Опрошенные экспер-
ты солидарны – честных 
выборов не будет, пока 
они не нужны обществу.

– Считать голоса 
начнут тогда, когда народ 
этого захочет, – отмеча-
ет юрист  Сергей Альфер. 
– У меня нет ощущения, 
что сегодня для большин-
ства это важно. Разве что 
где-то на кухнях боль-
шинство этого хочет, но 
своего желания государ-
ству никак не показыва-
ет. А для изменения ситу-

Есть ли другая рифма 
к слову «выборы»?

ации необходимо, чтобы 
скопилась критическая 
масса недовольства. 

– Честными и справед-
ливыми выборы делает 
не закон, а отношение к 
ним общества: готовность 
самим участвовать в кон-
троле над проведени-
ем выборов, – считает за-
меститель председателя 
гражданской кампании 
«Говори правду!»  Андрей 
Дмитриев. – Мы это 
видели во многих странах, 
в том числе и в Беларуси в 
начале 90-х. У СССР была 
самая демократичная Кон-
ституция, но демократии 
от этого больше не стало. 
Поэтому для политиков, 
для интеллигенции, для 
гражданских активистов 
главное сегодня – работа с 
людьми, а не с бумагами.

– В условиях тотали-
тарной системы насто-
ящие выборы власти не 
нужны, – поясняет дирек-
тор Центра европейской 
трансформации, полито-
лог  Андрей Егоров. – Они 
не нужны ни для ротации 
элит, поскольку элиты 
рассчитывают пребывать 
у власти вечно, ни для 
выяснения воли народа. 
Власть можно только за-
ставить изменить ситуа-
цию – общеполитически-
ми условиями, давлением 
тех сил, которые заинте-
ресованы в демократии, в 
нормальном функциони-
ровании институтов об-
щественного согласия. 

Каковы пути для убеж-
дения?

– Не надо убеждать 
власть, нужно убеж-
дать общество, – пола-
гает  Андрей Дмитриев. 
– И давление общества 
должно быть не по поводу 

выборов, а по поводу из-
менений в РБ. Выборы 
– это лишь инструмент, 
который может гаранти-
ровать эти изменения. 
Нужно убедить общество, 
что изменения в Белару-
си нужны, что они вернут 
уважение к человеку, 
чтобы он не чувствовал 
себя «пустым местом», 
что они создадут новые 
возможности.

МОЖЕТ ЛИ ИЗМЕНИТЬ 
СИТУАЦИЮ 
«ДАВЛЕНИЕ УЛИЦЫ»?
– Если понимать под 
«улицей» мнение населе-
ния страны, то да. Любая 
власть, которая видит, что 
существующая методо-
логия не поддерживает-
ся подавляющей частью 
населения, вынужде-
на считаться с мнением 
большинства, – отмечает 
Сергей Альфер.

– Для изменений необ-
ходима смена общей по-
литической структуры, – 
говорит Андрей Егоров. – 
Например, в свое время в 
Польше прошел «круглый 
стол», во время которо-
го были достигнуты дого-
воренности между ком-
мунистами и «Соли-
дарностью» об измене-
нии правил игры. То есть 
сначала были изменены 
правила и лишь потом 
прошли выборы. Эта 
модель работает везде. Те 
же «цветные революции» 
лишь вынуждали власти 
менять правила игры. И 
после этого на выборах 
побеждали новые лидеры.

ЗАГРАНИЦА НАМ 
ПОМОЖЕТ?
В последнее время все уве-
реннее звучат разгово-

ры о том, что на фоне не-
обходимости улучшений 
отношений с ЕС белорус-
ские власти вполне могут 
пойти на определен-
ные уступки. Насколько 
реальны концептуальные 
изменения в белорусском 
Избирательном кодексе и 
может ли власть принять 
во внимание наработки 
демсил, предложения экс-
пертов, подготовленные в 
рамках программы «Евро-
пейский диалог о модер-
низации Беларуси»?

– Перво-наперво, пред-
ложения экспертов «Евро-
пейского диалога о модер-
низации» должны стать 
понятными для учитель-
ницы, ипэшника, рабо-
чего, медика. Вот тогда 
придет время говорить 
про избирательное зако-
нодательство, – подчерки-
вает Андрей Дмитриев.

– Наработки по из-
менению избиратель-
ного законодательства 
в демсреде есть – по-
ясняет  Андрей Егоров. 
– Правда, непонят-
но, зачем они нужны 
власти, ведь их принятие 
существенно изменит 
всю систему. Если гово-
рить о «косметических 
правках», а не об изме-
нении сути, то опреде-
ленные послабления воз-
можны. Но для власти 
важно полностью сохра-
нить контроль над изби-
рательным процессом.

К тому же в Беларуси 
большее значение имеют 
не законодательные из-
менения, а политическая 
практика. Поэтому без из-
менения всей институци-
ональной среды любые за-
конодательные измене-
ния бессмысленны.

Василь Гальченюк, «Салідарнасць»

Николаю Статкевичу – единственному экс-
кандидату в президенты, до сих пор находя-
щемуся за решеткой, в понедельник, 
12 августа, исполнилось 57 лет. Приводим вы-
сказывания политика о себе самом.

* * *
В детстве довелось выяснять отношения с одним из 
моих сверстников, а он на помощь каких-то дядек 
позвал. С тех пор мне и «идет» (сломанный нос – С.):)

* * *
Я в советские времена, когда профессию выбирал, 
в армию и пошел, так как не хотел быть в том обще-
стве, насквозь лживом, насквозь прогнившем с этими 
бесконечными съездами КПСС, речами генерально-
го секретаря.

* * *
В мае 1995 года, накануне референдума о замене сим-
волики и введения второго государственного языка, 
начинающий режиссер Юрий Азаренок показал 
фильм «Ненависть: дети лжи»... Я узнал адрес Аза-
ренка, вызвал его на лестничную площадку и пред-
ставился. Он сказал, что знает меня. «Тогда ничего 
объяснять не надо» – сказал я и дал ему пощечину. 
Это был разговор двух мужчин.

* * *
2 апреля 1996 года, когда подписывали соглашение о 
так называемом Союзном государстве, били бокалы в 
Кремле, народ испугался и вышел на улицы. Тысячи 
людей, никто не звал. Я взял ответственность за эту 
демонстрацию на себя. Я шел впереди, вокруг были 
эти с дубинами и щитами, а люди все равно шли. И 
вот я разворачиваюсь, а за моей спиной идут, взяв-
шись за ручки, мои перепуганные дочери. Младшей 
еще нет 13-ти. Я говорю: «Катя, Аня! Что вы здесь 
делаете?». А они говорят: «Папа, мы пришли спасать 
Беларусь». 

* * *
Во время отбывания «химии» я был одним из лучших 
специалистов по ремонту бытовой техники в Барано-
вичах, а затем – лучшим слесарем по ремонту элек-
трооборудования автотракторной техники в колхозе 
«Индустрия» Пуховичского района.

* * *
Когда-то на одной встрече с зарубежным дипломатом 
мой коллега-оппозиционер представил меня: «А это 
наш уличный боец». На что я ответил: «Я не уличный 
боец – я просто не боюсь!».

* * *
Я уважаю всех лидеров оппозиционных партий. 
Считаю, что все они – мужественные и достойные 
люди. Правда, некоторые из них подустали, поэтому 
их и тянет к «эволюции».

* * *
К сожалению, без улицы не обойтись.

* * *
Все, что я делаю, я делаю в первую очередь для 
себя, своих детей и тех людей в этой стране, которые 
думают так же, как и я. Я хочу жить в нормальной 
стране. Я слишком много знаю, чтобы закрывать 
глаза на то, что происходит. И если бы я поступал по-
другому, я бы не уважал себя.

* * *
Я думаю, что власть меня боится. Под каждые прези-
дентские выборы у меня появляется уголовное дело.

* * *
Мне не стыдно за себя в тот день (19 декабря 2010 
года. – С.). Одного не могу простить себе — по-
зволил затянуть себя в ту ловушку (нападение на 
колонну Владимира Некляева. – С.). Правда, потом, 
кажется, ошибок не делал, поскольку в работу 
включились уже инстинкты (при нападении). 
Сразу прикрыл спину, встав возле «правоохрани-
тельной» машины, правильно ударил, правильно 
принимал удары. Если бы хоть один пропустил, то, 
судя по состоянию предплечий, которыми блоки-
ровал под острым углом удары дубинок, никуда 
бы уже дойти не смог... А главное, что череп ока-
зался крепким (результат 600-летнего отбора:)) 
и одна нога осталась цела, благодаря чему смог 
дойти.

* * *
Я же живу по принципу одного сенатора из города 
Рима, который две тысячи лет назад сказал: делай, 
как должно, — и будь что будет! Но у меня есть и 
другой принцип: подпустим поближе — и прорвемся.
В материале использованы интервью политика 
«Салідарнасці», naviny.by, «Телеграфу».

Правила жизни 
Николая Статкевича

Белорусы мало заинтересованы в том, чтобы контролировать процесс подсчета своих же 
голосов, считают эксперты.  ФОТО: С САЙТА RUSSIAN.RFI.FR
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Как взять в кредит такую 
большую сумму, какими будут 
платежи по кредиту, на какой 
срок он выдается и что необ-
ходимо сделать желающему 
его получить, читателям нашей 
газеты рассказал Исполнитель-
ный директор ЗАО «Дельта 
Банк» Глеб Бурцев. 

Все то, что вы еще не знали  об 
«Отличных наличных»
– Кредит «Отличные на-
личные» выделяется среди 
других аналогичных банков-
ских продуктов максималь-
ной суммой, которую можно 
получить. Чем он еще хорош 
и каковы условия его получе-
ния? 
– Да, действительно, макси-
мальная сумма, которую можно 
получить по условиям кредита 
«Отличные наличные», – 100 
миллионов белорусских рублей. 
Срок кредитования – от 3 до 60 
месяцев. Каждый кредитополу-
чатель может сам выбрать ком-
фортные для себя сроки креди-
тования. При этом переплата со-
ставляет всего от 25 000 рублей 
в месяц за каждые 10 000 000 
рублей кредита. Процентная 
ставка является фиксированной 
на протяжении всего периода 
пользования кредитом.
 «Отличные наличные» оформ-
ляются без справки о заработ-
ной плате и без поручителей. 
Подать заявку и рассчитать 
сумму кредита, сэкономив свое 
время, можно на сайте www.
best-cash.by либо позвонив по 
телефону (017) 279-02-37. 
Кредит до 40 миллионов 
можно получить в любом ма-
газине, где работают кредит-
ные агенты банка. Для оформ-
ления кредита на сумму до 
100 миллионов рублей необ-

ЗАО «Дельта Банк»: «Кредит «Отличные 
наличные» – до 100 млн без справки и поручителей!

ходимо посетить отделение 
«Дельта Банка». 
– Как быстро Дельта Банк 
выдает кредиты? И что при 
себе необходимо иметь для 
выдачи кредита?  
– При себе достаточно иметь 
всего лишь паспорт. Процесс 
подачи заявки на кредит зани-
мает не больше 10–15 минут. 
Срок рассмотрения самой 
заявки – не более одного дня.  
«Дельта Банк» всегда стремится 
подстраховать своих клиентов, 
определяя размер выдаваемого 
кредита с учетом реальных воз-
можностей кредитополучателя. 
При положительном решении 
деньги перечисляются на пла-
тежную карту. Ею можно либо 
расплатиться в магазине за 
нужный вам товар, либо снять 
наличные в любом банкомате. 
Впрочем, «Дельта Банк» пред-
лагает и более современный 

и комфортный способ подачи 
заявки на кредит. Для этого 
нужно всего лишь посетить наш 
специальный сайт  www.best-
cash.by и оставить там простую 
заявку. Специалисты банка её 
рассмотрят и свяжутся с вами. 
Этим самым вы существенно 
сэкономите свое время. 
 – Приведите, пожалуйста, 
примеры, с какой зарпла-
той на какую сумму кредита 
можно рассчитывать? И 
какими будут выплаты?
– При оформлении кредита на 
100 миллионов сроком на 5 лет 
ежемесячная сумма выплат со-
ставит  примерно 4  600  000 
рублей. Так как в сумму кредита 
включена страховка в размере 
10  680  000 рублей, сумма до-
ступных денежных средств со-
ставит 89  миллионов. Мы по-
заботились о наших клиентах, 
обеспечив страховую защиту 

на срок кредитования. Таким 
образом, при наступлении не-
предвиденного обстоятель-
ства кредит погасит страховая 
компания. При этом клиент не 
оплачивает такую страховку, за 
него это делает банк.
Если кредитополучатель не 
претендует на всю возмож-
ную сумму, а ему достаточно, 
скажем, 20 миллионов, и на три 
года, то ежемесячные выплаты 
будут составлять около 1 220 000 
рублей.
 – А в каких случаях действует 
страховка по кредиту?
Страховыми случаями призна-
ются: 
– Инвалидность Застрахованно-
го лица I или II группы, установ-
ленная впервые в течение срока 
страхования; 
– Смерть Застрахованного лица, 
наступившая в течение срока 
страхования. 
При наступлении страхового 
случая ни кредитополучатель, 
ни его родственники не несут 
обязательств по оформленно-
му кредиту. 
«Кредиты выдаем и пенсио-
нерам, и тем, кто уже имеет 
кредиты в других банках».
– Есть ли какие-то ограниче-
ния при выдаче «Отличных 
наличных»? Могут ли его по-
лучить пенсионеры или те, 
кто уже имеет кредиты в 
других банках? 
– В нашем банке «Отличные на-
личные» доступны как пенсио-
нерам, так и тем, кто уже имеет 
другие кредиты. В первом 
случае мы выдаем кредиты 
пенсионерам до 65 лет. Сумма 
кредита будет зависеть от плате-
жеспособности, от наличия кре-
дитов в других банках и срока 
кредитования.  Для оформле-
ния потребуется только паспорт. 

По каждому конкретному 
случаю я советую проконсуль-
тироваться в любом ближай-
шем к вам отделении банка или 
по телефону  (017) 279-02-37. 
– Не ограничиваем мы и тех, кто 
уже взял кредит в другом банке. 
Наоборот, «Дельта Банк» только 
будет рад видеть среди своих 
клиентов добросовестных поль-
зователей банковских продук-
тов. Если у подавшего заявку 
на «Отличные наличные» до-
статочно средств, чтобы пога-
шать кредиты в другом банке, и 
имеется возможность погашать 
еще один,  то никаких проблем. 
Нужно будет просто обратить-
ся к работнику банка, сообщить 
желаемую сумму кредита  и 
предоставить всю необходи-
мую информацию о себе для 
оформления заявки.
Погашение кредита «Отлич-
ные наличные» можно про-
изводить как в отделениях 
«Дельта Банк», так и в отделе-
ниях любого банка, участвую-
щего в системе ЕРИП. Кроме 
того, платежи можно осущест-
влять и во всех почтовых отде-
лениях. 
– В каких магазинах работают 
сотрудники банка? Где можно 
с их помощью купить что-то в 
кредит? 
– Наш банк представлен во всех 
крупных магазинах и торговых 
центрах. Это «Пятый элемент», 
«Электросила», «Корона», 
«Евросеть», «Сильверадо» и 
многие другие. Ищите указате-
ли «Дельта Банк»  и «Отличные 
наличные» в торговых центрах 
и магазинах. Наши сотрудни-
ки оформляют кредиты прямо 
на месте. Необходимо просто 
определиться с желаемой по-
купкой и обратиться за креди-
том. Заявка оформляется 10–15 

минут и рассматривается до 20 
минут. И все, что для этого по-
требуется – наличие паспорта. 
– Скажите, а где выгоднее 
брать кредит: в банке или в ма-
газине?
В «Дельта Банке» все выгодно: 
вне зависимости от того, 
магазин это или отделение, 
ставка единая и фиксирован-
ная на весь срок кредитования. 
В магазине с помощью кредит-
ных агентов банка можно офор-
мить кредит «Отличные налич-
ные» на сумму до 40 миллио-
нов, которые перечисляются на 
банковскую платежную карту. 
Эти деньги можно тратить по 
своему усмотрению – условия 
по кредиту будут такие же, как 
и при оформлении в банке. За 
оформлением же кредита на 
более значительную сумму – от 
40 до 100 миллионов нужно об-
ращаться в любое ближайшее 
отделение банка. 
УНП 807000015 Лиц. №27 НБРБ 
на осущ. банк деят. от 26.04.13

Как получить свои «Отлич-
ные наличные»: просто за-
полните заявку на сайте 

www.best-cash.by.
Узнайте больше по 

телефону в Минске  
(017) 279-02-37.
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ТРАНСПОРТ

Велоинфраструктура. Из-за отсутствия велодорожек барановичские

На велосипеде по Барановичам: 
На пути из 
Восточно-
го микро-
района в 
Южный 
высокие 
бордюры 
пришлось 
преодолеть 
почти на 
всех пере-
крестках 
ФОТО: КОНСТАНТИН 

ЛИТВИН,

 «INTEX-PRESS»

Тимур, электромеханик на желез-
ной дороге:

– У велосипеда много преимуществ: 
он экологичный, удобный и может 
решить транспортные проблемы. Я 
и сам собираюсь обзавестись вело-
сипедом. Велосипедисты могли бы 
ездить по проезжей части. Главное – 
не наличие велодорожек, а культура 
вождения.

Денис, оператор:

– Чаще езжу на автомобиле, но летом 
предпочитаю велосипед. Он полезнее 
для здоровья и выгоднее, чем автомо-
биль. Правда, хороший велосипед и 
стоит как проездные на автобус на не-
сколько лет вперед.
У нас в городе не хватает велопарковок. 
Бывает, из-за этого приходится отказы-
ваться от поездки, например, в магазин.

Катя, врач:

– Велосипед не вполне соответствует 
моему образу жизни. Это транспорт для 
активных людей, а мне проще передви-
гаться пешком, на автомобиле или на 
автобусе.
Но велосипеды в городе нужны. И вело-
дорожки тоже. Они бы помогли и вело-
сипедистам, и пешеходам, и водителям.

Олег, мастер:

– Я обычно езжу на большие расстоя-
ния, поэтому предпочитаю автомобиль. 
На дороге велосипедисты мне в общем-
то не мешают. Хотя иногда случалось, 
что они неожиданно выезжали передо 
мной на перекресток или на кольцо. Это 
опасно в первую очередь для них самих. 
Если бы в городе появились велодорож-
ки, проблема была бы решена.

ОПРОС

В чем вы видите преимущества и недостатки велосипеда?

" На въездах во дворы, через каждые 
15–20 метров, нам нужно преодоле-
вать бордюры. Поездка превраща-

ется в пытку.  

Константин ЛИТВИН
litvin@intex-press.by

"IP” узнала, насколь-
ко городские улицы 
годятся для движения 
велосипедов, набира-
ющих популярность в 
Европе.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
Внимание к велосипе-
ду как виду транспорта в 
Европе вернулось в 1970-е 
годы, во время энергети-
ческого кризиса. В некото-
рых городах Европы вело-
сипед уже соперничает по 
популярности с автомоби-
лем. Например, в Копен-
гагене доля перемещений 
по городу на велосипе-
де составляет почти 40% – 
больше, чем на авто или об-
щественном транспорте.

В Швеции, где климат 
холоднее, чем в Беларуси, 
любители перемещаться 
на велосипеде по городу не 
отказываются от поездок 
даже зимой, поэтому вело-
дорожки чистят от снега, 
как и тротуары. Большин-
ство европейских столиц 
обзавелись системой вело-
проката. Цена проката ве-
лосипеда обычно мини-
мальна, так как велопро-
каты спонсируются ком-
мерческими компаниями, 
размещающими на вело-
сипедах свою рекламу, а 
поездка длительностью до 
получаса вовсе бесплатна.

Для того, чтобы решить 
в Лондоне проблему 
пробок, мэр этого города 
Борис Джонсон стал ездить 
на работу на велосипеде, 
подавая пример горожа-
нам.

СОБСТВЕННЫЙ ОПЫТ
Чтобы оценить, на-

сколько велосипед приго-
ден для движения по Бара-
новичам, корреспондент 
«IP» проехал с известным 
в городе велосипедистом 
Виктором Шерышевым из 
Восточного микрорайона в 
Южный. 

Мы стартуем от памят-
ника 18-й автомобильной 
бригаде. По ПДД велоси-
педисты могут двигаться 
по проезжей части только 
в том случае, если движе-
ние по тротуару невозмож-
но. Честно пробуем ехать 
по тротуарам улицы Тель-
мана. И почти сразу же 
останавливаемся! Перекре-
сток. Мы должны переве-
сти велосипед через дорогу 
в руках. Я забрасываю на 
двадцатисантиметровый 
бордюр тяжелый сталь-
ной велосипед, а Виктор 
– легкий алюминиевый 
"горник". 

– Мы так на каждом пе-
ресечении должны делать, 
– комментирует Виктор. 

Трогаемся. Тут начи-
нается тротуар, покрытый 
асфальтом с крупными 

камнями. Уложен он, на-
верное, лет 30 назад, потому 
трясет здесь немилосердно. 

Дальше – автобусная 
остановка, на которой 
полно людей. Снижаем 
скорость до черепашьей и 
с трудом протискиваем-
ся между ожидающими 
автобус, стараясь никого не 
зацепить. Некоторые про-
хожие провожают нас не-
довольными взглядами.

После остановки – уже 
давно разбитая пешеход-
ная дорожка, и мы едем по 
протоптанной рядом с ней 
тропинке, пару раз объез-
жая припаркованные на 
ней машины.

– Велосипед как город-
ской транспорт гораздо 
быстрее, чем автобус, если 
двигаться по дороге, но 
поездка по тротуару будет 
долгой, – обещает Виктор.

После пересечения с  
ул. Першукевича тротуар 
новый и гладкий. Но узкий! 
Если пешеходы идут 
вдвоем, объехать их невоз-
можно. 

– Правила предусматри-
вают движение велосипе-
дов по тротуарам, но этот 

абсолютно не подходит для 
велосипедистов. К сожале-
нию, в городе таких тротуа-
ров большинство, – говорит 
Виктор. 

Идущие навстречу пе-
шеходы при нашем при-
ближении отходят в 
сторону. Возле тех, к кому 
мы подъезжаем со спины, 
притормаживаем и просим 
уступить дорогу.

Впереди путепровод. 
Стоп! Дорогу нам преграж-
дают машины, выезжаю-
щие с улицы за пожарной 
частью. Пешеходного пере-
хода, по которому мы могли 
бы  перевести «велики» 
на другую сторону дороги, 
нет, хоть с двух сторон 
от дороги есть тротуары! 
Поток машин между тем  
не уменьшается. Мы пе-
ребегаем через дорогу, до-
ждавшись короткой паузы.

На путепроводе тротуар 
ровный, но на съезде 
ждет новый сюрприз: там 
тротуар неожиданно пре-
вращается… в лестницу. По-
чувствовав все ее ступени 
своей пятой точкой и пере-
ведя велосипед через пеше-
ходный переход, мы возна-

граждены.
– Здесь один из лучших 

тротуаров на нашем марш-
руте: пешеход и велоси-
педист легко разминут-
ся, – говорит Виктор, когда 
мы двигаемся по улице Ба-
ранова возле стадиона. Но 
один из лучших тротуаров 
закончился уже через 200 
метров, и мы, забросив ве-
лосипеды на очередной 
высокий бордюр, второй 

раз вынуждены ехать по 
узкой неровной тропинке. 
Но когда асфальт появил-
ся, мы пожалели об этом: 
на въездах во дворы (через 
каждые 15–20 метров) нам 
нужно преодолевать пару 
бордюров. Поездка превра-
щается в пытку.

Наше терпение закан-
чивается. Мы съезжаем на 
проезжую часть. 

– В правилах допускает-

ся движение по проезжей 
части, когда по тротуару и 
обочине ехать невозмож-
но. Будем считать, что это 
такой случай, – комменти-
рует Виктор.

Правда, здесь другая 
проблема. Каждый при-
паркованный автомо-
биль  у обочины вынужда-
ет нас выезжать на середи-
ну дороги – в непрерывный 
поток машин.

Старший госавтоинспектор ОГАИ Барано-
вичского ГОВД Андрей Волковыцкий: 
– В настоящее время ситуация с движением 
велосипедов в городе контролируемая.
С начала года в городе произошло одно ДТП 
с участием велосипедиста. В конце марта по-
страдал горожанин 1944 года рождения, 
который проезжал перекресток 50 лет ВЛКСМ 
и Калинина по главной дороге. Его не про-
пустил водитель легкового автомобиля, не 
имевший преимущества. 
С начала года к административной ответ-
ственности привлечено 39 велосипеди-
стов. Среди нарушителей – лица в состоя-
нии алкогольного опьянения, те, кто наруша-
ет правила, двигаясь посередине проезжей 
части, и те, кто не обозначил себя светоотра-
жающим жилетом в темное время суток.

Когда велосипедисты двигаются по проез-
жей части в пределах 1 метра от края, мы не 
считаем нарушением, потому что на тротуа-
ре они создавали бы помехи движению пе-
шеходам. Велосипедистов за движение по 
проезжей части наказывают, например, в 
Минске, потому что там на городских улицах 
гораздо выше интенсивность движения ав-
томобилей.
Почти на всех барановичских улицах ин-
тенсивность движения невысокая, и разде-
лять потоки автомобилей и велосипедистов 
сейчас нет смысла. Единственное место, где, 
по моему мнению, необходима велодорож-
ка, – это дорога из города в направлении во-
дохранилища Мышанка. Летом по проезжей 
части там ездит много несовершеннолетних 
на велосипедах.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
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велосипедисты вынуждены ездить по оживленным улицам на свой страх и риск

поездка или экстрим?

обсудите эту тему
www.intex-press.by

 І КСТАТИ. ПДД: Движение на велосипеде должно осуществляться по ве-
лосипедной дорожке, а при ее отсутствии — по обочине, тротуару или пе-
шеходной дорожке, не создавая препятствия для безопасного движения пе-
шеходов. При отсутствии указанных элементов дороги или невозможности 
движения по ним допускается движение велосипедистов по проезжей части 
дороги в один ряд не далее 1 метра от ее правого края...

По проезжей части доез-
жаем до улицы Советской и 
снова попадаем на тротуар. 
Он узкий, а на въездах во 
дворы – высокие бордюры. 
Радует широкий тротуар  
у Дворца детского твор-
чества, зато сразу за пере-
крестком – толчея мини-
рынка рядом с продоволь-
ственным магазином.

Останавливаемся на ко-
нечной автобусов в Южном. 
Финиш.

Об удобстве этой 
поездки сказать нечего. 
Если бы мы ехали по ве-
лодорожке или проезжей 
части, нам не пришлось 
бы делать больше двадца-
ти остановок и слезать с ве-
лосипеда на каждом пере-
крестке. Кстати, бордюры 
оказались высокими почти 
везде. Это испытание и для 
людей, и для велосипедов.

– Почти все велосипеди-
сты в Барановичах ездят по 
проезжей части, – коммен-
тирует Виктор Шерышев, 
– иначе от велосипеда в 
городе не было бы толку. 
В ГАИ, похоже, понимают 
эту ситуацию. Я не слышал, 
чтобы кого-то из велосипе-
дистов штрафовали за езду 
по проезжей части.

Виктор Шерышев от-
мечает, что ездить на ве-
лосипеде по оживленным 
улицам опасно. При стол-
кновении с автомобилем 
велосипедист беззащитен. 

– Я всегда надеваю в 
поездку шлем: один раз 
я своими глазами увидел 
аварию, в которой постра-
дал велосипедист, – отме-
чает он.

БУДУТ ЛИ В БАРАНО-
ВИЧАХ ВЕЛОДОРОЖ-
КИ?

В е л о с и п е д и с т ы 
реально могли бы об-
легчить жизнь города. 
Пересев с личных авто-
мобилей на велосипе-
ды, горожане разгрузи-
ли бы задыхающиеся от 
машин улицы, а заодно и 
улучшили бы экологию. 
Однако для этого надо 
помочь самим велосипе-
дистам. 

Чтобы горожане пере-
сели на экологический, 
полезный для здоровья и 
недорогой вид транспор-
та, необходимо создать 
систему велодорожек, 
соединяющих разные 
районы города. 

К сожалению, таких 
глобальных планов у ру-
ководства г. Барановичи  
нет. 

Инженер УКРСП «Ба-
р а н о в и ч и р е м с т р о й » 
Виктор Сычевский сказал  
"IP", что не видит возмож-
ностей для развития сети 
велодорожек из-за фи-
нансовых причин. Нане-
сение же разметки для ве-
лосипедов на тротуарах 
или проезжей части, по 

мнению Виктора Сычев-
ского, тоже не выход. 

– У нас не та ширина 
дорог, чтобы можно было 
выделить велосипеди-
стам отдельную полосу, – 
объяснил он.

В ближайшей перспек-
тиве у городских властей 
– только создание вело-
дорожки рядом со Жло-
бинским озером. Но она 
сгодится исключитель-
но для прогулок. «Куда 
по ней можно будет при-
ехать?!» – недоумевают те  
жители, для которых ве-
лосипед уже стал повсед-
невным транспортом.

О том, как можно 
решить проблемы с орга-
низацией веломагистра-
лей в Барановичах, мы 
спросили у инженера УП 
«Минскпроект», зани-
мающегося строитель-
ством 25-километровой 
дорожки в Минске. 

– Свою велодорожку 
мы вели по берегу Свис-
лочи и делали все возмож-
ное, чтобы уменьшить ко-
личество пересечений с 
другими транспортными 
магистралями, –  расска-
зал инженер Сергей Пав-
ленко, – поэтому на про-
тяжении велодорожки у 
нас 8 мостов и только 3 пе-
ресечения.  

По словам инженера, 
лучшим вариантом для 
города в плане стоимости 
и удобства было бы нане-
сение разметки на менее 
загруженные второсте-
пенные улицы. Сергей 
Павленко считает, что 
это свело бы  к миниму-
му конфликты между ве-
лосипедистами и водите-
лями и приучило бы тех 
и других ездить только по 
отведенным им полосам.

Однако, по мнению ин-
женера, помочь сделать 
велосипед полноценным 
городским транспортом 
могут не только велодо-
рожки, но и воспитание 
культуры вождения. 

– Недавно я видел в 
Германии ситуацию, 
когда велосипедисты и 
водители двигались в 
общем потоке! Но когда 
на перекрестке загора-
ется красный, велосипе-
дист не старается объе-
хать стоящую перед ним 
машину, а ждет зелено-
го сигнала за ней. Водите-
ли машин ведут себя так 
же. Если бы такое взаи-
мопонимание было и на 
наших дорогах, большин-
ства проблем не было бы, 
– считает он.

И все-таки для барано-
вичских велолюбителей 
есть хорошие новости. Ока-
зывается, в нашем городе 
есть велодорожка! В Бара-
новичском ГЖКХ нам сооб-
щили, что она проходит по 
улице 50 лет БССР. Правда, 
велосипедисты об этой 

дорожке не знают, потому 
что на ней нет ни  соответ-
ствующих  знаков, ни раз-
метки.

КУПИТЬ. ОТРЕМОН-
ТИРОВАТЬ. ПРИПАР-
КОВАТЬ

Велодорожки – не един-
ственное, что нужно велоси-
педистам для удобства дви-
жения по городу. Для начала 
нужен сам велосипед.

По словам Виктора, 
для разных целей нужны 
разные модели, но для по-
стоянного передвижения 
по городу с неразвитой ин-
фраструктурой лучше всего 
подойдет «горник» или 
похожий на него «гибрид». 
Он с более высокими коле-
сами.

Цены на самые простые 

«горники» в нашем городе 
начинаются от 180 долла-
ров. Как правило, велоси-
педы комплектуются обо-
рудованием начального 
уровня.

– Начинать можно с 
любого велосипеда, но чем 
профессиональнее стано-
вишься, тем большего от 
него хочется, – говорит 
Виктор Шерышев.

Дешевые модели «гор-
ников» хоть и выглядят 
внушительно, но низким 
весом и комфортом по-
хвастаться не могут. А по 
надежности проиграют 
даже отечественным «до-
рожникам» и «дамкам». 
"Горники" с алюминиевой 
рамой и чуть более совер-
шенным оборудованием  
стоят около 300 долларов.

Виктор Шерышев тре-
бователен к велосипеду и 
считает, что новый надеж-
ный велосипед средне-
го уровня будет стоить не 
меньше 600 долларов, хоть 
необязательно сразу поку-
пать такой.

В нашем городе надеж-
ность велосипеда особен-
но важна: ведь в ремонте 
можно рассчитывать 
только на себя. Специа-
лизированных мастер-
ских в Барановичах нет, 
а современные велосипе-
ды  требуют для ремонта 
специального инструмен-
та, одними отверткой и 
набором ключей тут не 
обойтись.

Правда, помочь в 
ремонте иногда соглаша-
ются в некоторых вело-

магазинах. Может быть, 
полезен и интернет. У бара-
новичских велосипедистов 
есть своя ветка форума на 
сайте poehali.net, где можно 
спросить совета или найти 
человека, который одолжит 
инструмент.

Велосипедиста с исправ-
ным велосипедом  иногда 
удерживает от поездки 
проблема парковок.

– Единственная удобная 
велопарковка в нашем 
городе – возле магази-
на «Алми». Только в ней 
можно быстро и надежно 
зафиксировать колесо, 
считает велосипедист 
Виктор Шерышев. – Боль-
шинство же магазинов и 
учреждений города пар-
ковками для велосипедов 
не оборудованы.

ЦЕНА – КАЧЕСТВО, ИЛИ КАК ВЫБРАТЬ ОПТИМАЛЬНЫЙ ГОРОДСКОЙ ВЕЛОСИПЕД?
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ХОББИ

Спустили с небес на землю
Парашютный спорт. На пике популярности парашютного экстрима 
барановичскому аэроклубу предложили отказаться от прыжков 

Людмила ПРОКОПОВА
luda@intex-press.by

Поклонники парашют-
ного спорта отмечают 
25-летие баранович-
ского аэроклуба в этом 
году. В юбилейный год 
руководителя пригла-
сили в горисполком и 
сообщили, что аэро-
клуб с сентября, скорее 
всего, ликвидируют.

Весть о возможном прекра-
щении деятельности аэро-
клуба вывела его директо-
ра Анжелу Трофимову из 
равновесия. 
– Это же издевательство! – 
говорит Анжела. –  Когда 
парашютный спорт стал 
массовым и популяр-
ным среди молодежи, нам 
говорят о закрытии.

В отделе образования, 
спорта и туризма БГИК 
сообщили, что решение 
о ликвидации аэроклу-
ба и открытии кружка по 
изучению парашютного 
спорта пока официально не 
принято. 

– До сентября еще есть 
время, – сказала «IP» на-
чальник отдела Елена 
Соловей. – Возможно, 
решение по аэроклубу пе-
ресмотрят. 

Между тем судьба аэро-
клуба, который до сентя-
бря еще считается отдель-
ным государственным 
спортивным учреждени-
ем, держится на ниточке  
почти пять лет. На разви-
тие парашютного спорта, 
если не считать зарплаты 
директору и инструкто-
рам, из бюджета денег не 
выделялось, сообщила ди-
ректор аэроклуба. Прио-
становка финансирования 
совпала с началом кризиса. 

– Если до этого мы еще 
ощущали себя госучрежде-
нием: исполком выделял 
средства хотя бы на аренду 
самолета или вертолета, 
то последние пять лет дер-
жимся только на друже-
ских связях с военными, 
которые разрешают нам 
прыгать с парашютом, – 
говорит директор аэроклу-
ба Анжела Трофимова. 

«..ДОЛЖНА БЫЛА 
БОРЩ ВАРИТЬ, А НЕ 
ПРЫГАТЬ»

Тяжело переживает 
Анжела новость о возмож-
ной ликвидации и потому, 
что почти вся ее жизнь 
связана с аэроклубом.  В 
общество парашютистов 
она попала 17-летней дев-
чонкой в конце восьми-
десятых. Аэроклубу как 
раз исполнился год. Тогда 
прыжки с парашютами 
считались мужским делом, 
а на девушек, заикнувших-
ся о прыжках, смотрели 
как на умалишенных. 

– Моя мама, когда 
узнала, что я уже несколько 
месяцев прыгаю с парашю-
том, страшно всполоши-
лась, – вспоминает Анжела. 
– Девушка в моем возрас-
те, по ее понятию, должна 
была борщ варить, посуду 
мыть и мужа искать, а не 
прыгать. У меня же только 
парашюты и были на уме… 

Спорт так затянул 
девушку, что Анжела 
решила уйти в професси-
ональный парашютный 
спорт и бросила институт. 

– Гражданской команды 
в те времена не было, – от-
метила Анжела. – Трениро-
ваться можно было только 
в армии. Если бы я училась 
или работала на граждан-
ке, меня не отпускали бы 
на сборы на 2–3 недели раз 
в месяц. 

Анжела подумыва-
ла о том, чтобы попасть в 
союзную сборную по пара-
шютному спорту. Но союз 
развалился, базу перебро-
сили в Россию. И нужно 
было выбирать – уезжать, 
добиваться результата 
уже в другой стране или 
оставаться и обзаводить-

ся семьей в Барановичах. 
Анжела выбрала второе. Но 
парашюты не бросила. 

В конце 90-х девушку 
приняли на работу в аэ-
роклуб на должность ин-
структора, и через не-
сколько лет она фактиче-
ски взяла руководство в 
свои руки. В 2008 году за 
Анжелой официально за-
крепился пост директора. 

К тому времени штат аэ-
роклуба сильно сократил-
ся – не осталось водителя 
и врача, сократили ставки 
инструкторов.  Так полу-
чилось, что в существова-
нии и развитии клуба была 
заинтересована только ди-
ректор. За время работы 
директором Анжеле неод-
нократно приходилось на-
поминать о клубе в город-
ском исполкоме. Долгое 
время спортивному учреж-
дению искали помещение. 
Сменив несколько каби-
нетов в школах, садиках, 
ПТУ, аэроклуб нашел при-
станище в Ледовом дворце. 
Но своей площадкой и 
зданием для подготовки 
парашютистов к прыжкам 
за четверть века так и не об-

 І СПРАВКА «IP». В Беларуси аэроклубы есть во всех област-
ных городах, а также в Бобруйске, Лиде, Молодечно, Орше и Бара-
новичах. Из них единственный аэроклуб – Гродненский – находит-
ся на самоокупаемости.

Для меня парашютный спорт уже больше, чем хобби. 
Очень надеюсь, что получится зарабатывать на жизнь 
любимым делом. У меня 581 прыжок с парашютом. Это 
не очень много. В других клубах, которые поддерживают 
бюджет или спонсоры, у участников с таким же стажем, как 
у меня, две или три тысячи прыжков. В нашем же клубе, к 
сожалению, прыгают хаотично. За последние два года мы 
прыгали один раз, «сев на хвост» другому аэроклубу. 
Не все участники выдерживают такой скудный график 
прыжков – уходят тренироваться в ближайшие клубы в 
Лиде или Минске. А ведь на этом можно зарабатывать 
деньги. Вот если бы в Барановичах были база и парашю-
ты, аэроклуб смог бы жить за свой счет и развиваться. Пока 
же я, например, увлекся более экстремальными направле-
ниями парашютного спорта – бейс-прыжками (со зданий, 
мостов и других объектов).

Директор барановичского аэроклуба Анжела Трофимова совершила более двух тысяч 
прыжков с момента прихода в парашютный спорт. ФОТО: ЛЮДМИЛА ПРОКОПОВА, «INTEX-PRESS»

завелся. 
– Уже стыдно. К нам 

приезжают друзья из 
других аэроклубов, па-
рашютисты-любители, 
которые хотели бы прыгать 
платно, а нам их некуда 
пригласить, – сообщила 
Анжела. – Почти все лето 
мы искали в районе поле 
для прыжков, чтобы рядом 
было здание, но пока не 
нашли. Зато смогли догово-
риться с друзьями из Орши 
насчет аренды самолета. 

Аэроклубу необходи-
мо поменять  парашютные 
системы для учеников. И 
недавно Анжеле пообеща-
ли на приеме у главы ис-
полнительного комитета 
города купить системы. 

– У нас же десантные 
парашюты очень старые. 
Некоторые из них прихо-
дится зашивать, – говорит 
Анжела. – Попросила десять 
парашютных систем с за-
пасными парашютами. Бе-
лорусские стоят около 600 
миллионов. Может быть, 
это и много, но это же одно-
разовое вложение на пер-
спективу. 

 Поверив обещанию,  

Анжела обрадовала вос-
питанников, а спустя 
пару недель ей сообщили 
новость про возможное за-
крытие… 

– Что мне говорить 
детям, которые отучились 
зиму, а весной и летом все 
еще терпеливо ждут прак-
тики?  – говорит Анжела. 

«…НЕ ХВАТАЕТ 
ЭКСТРИМА»

Желающих заняться 
парашютным спортом с 
каждым годом, по словам 
Анжелы, все больше и 
больше. Каждую зиму на 
протяжении последних 
лет в аэроклуб приходят 
сотни подростков, чтобы 
попробовать свои силы в 
одном из самых модных 
сегодня видов спорта. 

– Это же единственный 
подвижный вид спорта, 
где тебе не скажут, что для 
спорта ты стар! – говорит 
Анжела. – Ни взрослых, 
ни детей в 15–17 лет уже 
не возьмут ни в бокс, ни 
в гимнастику. А людям 
хочется острых ощуще-
ний и приключений. У нас 
же их хоть отбавляй! Дети, 
например, так втягивают-
ся, что дискотеки, пиво, 
шмотки уходят на задний 
план. У многих жизнь ме-
няется кардинально. 

Достаточно и посто-

Артем 
Шалошик, 
22 года,
в парашютном 
спорте 
семь лет
ФОТО: ИЗ АРХИВА 

АРТЕМА ШАЛОШИКА

янных поклонников, па-
рашютистов-любителей, 
которые готовы платить за 
прыжок в Барановичах, а 
не в Минске. 

– Людям не хватает 
экстрима, – говорит ди-
ректор. – А парашютный 
спорт как раз для таких, 
кто в любом возрасте готов 
проверить свои силы, ха-
рактер и выдержку.

С начала 2013 года в аэ-
роклубе занимались пять-
десят человек. Это те, кто 
смог пройти медкомис-
сию. 

– Дети приходят очень 
слабые. У одного сердце 
шалит, у другого почки, у 
третьего давление скачет, 
четвертый плохо видит. 
Половина отбор не про-
ходит! Действительно, 
как старики,  – шокирует 
Анжела. 

При таких неутеши-
тельных данных, считает 
Анжела, нужно поддер-
живать любые спортив-
ные занятия. 

– Наравне с профессио-
нальным спортом нужно 
развивать и физкульту-
ру, – говорит спортсмен-
ка. – Стране же нужны не 
только чемпионы мира, 
но и физически разви-
тые люди. Это главное! А 
будут все здоровы, будут 
и чемпионы…

" Людям не хватает экстрима. А парашют-
ный спорт как раз для таких, кто в любом 
возрасте готов проверить свои силы, харак-

тер и выдержку 
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Ваколіцы. Сталовічы – вёска пад Баранавічамі, дзе можна ўбачыць італьянскую 
архітэктуру і адчуць дух мальтыйскага рыцарства

 І ЯК ДАЕХАЦЬ. З Баранавіч да мястэч-
ка Сталовічы можна даехаць кожную гадзіну 
любым аўтобусам, які едзе ў кірунку Гарадзішча 
або Наваградка. Можна таксама адолець 
6-кіламетровы шлях з горада да Сталовіч пешкі 
ці на ровары. 

Сляды спадчыны. Сталовічы
Сто гадоў таму Сталовічы былі 
мястэчкам удвая большым за сённяшнюю 
вёску Сталовічы. А некалькі стагоддзяў тут 
нават знаходзіўся адзіны ў Беларусі асяродак 
рыцараў Мальтыйскага ордэна.

УЧОРА
Тапонім Ствалавічы вядомы на нашай зямлі 

яшчэ ад XIV ст. Цягам гісторыі назва паселішча 
трансфармавалася ў вядомы нам сёння варыянт – 
Сталовічы. У XVI ст., калі тут уладарылі Радзівілы, 
Сталовічы займелі статус мястэчка. 

Вялікая гісторыя Сталовіч звязана з імем 
Жыгімонта-Караля Радзівіла, які  заснаваў у 
Сталовічах адзіную ў тагачаснай Беларусі ка-
мандорыю Мальтыйскага каталіцкага рыцарска-
га ордэна. З дзейнасцю ордэна ён пазнаёміўся 
падчас навучання ў італьянскім горадзе Балонья, 
дзе і запісаўся ў яго шэрагі. Менавіта дзякуючы 
камандору Мальтыйскага ордэна Жыгімонту-
Каралю, спачатку ў Сталовічах з’явіўся першы 
драўляны касцёл, а трохі пазней – каменная 
капліца, асвечаная ў гонар Божай Маці Ларэтан-
скай. Як пазначаюць даследчыкі, дзеля пабудовы 
гэтай капліцы ў Сталовічы адмыслова быў запро-
шаны архітэктар з Італіі. Ён стварыў у Сталовічах  
копію капліцы ў італьянскім горадзе Ларэта. У 
першых сталовіцкіх храмах  рэгулярна ладзіліся 
царкоўныя службы за захаванне каталіцкага 
касцёла і ў гонар яго рыцараў-ахоўнікаў. 

Напрыканцы 30-х – у пачатку 40-х гадоў XVIII 
ст. у Сталовічы былі запрошаны два вядомыя 
італьянскія архітэктары, па праектах якіх у стылі 
віленскага барока тут быў пабудаваны мураваны 
касцёл у гонар Яна Хрышчэнніка. Новы, вялікі храм 
мусіў увасабляць велічнасць і магутнасць Маль-
тыйскага ордэна нават тут, у далёкай Беларусі.

Гісторыя Мальтыйскага ордэна ў Беларусі 
з цэнтрам у Сталовічах доўжылася больш за 
200 гадоў, пакуль наша зямля не апынулася ў 
складзе Расійскай імперыі. У 1868 годзе касцёл 
Яна Хрышчэнніка перарабілі ў праваслаўную 
царкву. Падчас гэтай “перабудовы”, як пішуць 
даследчыкі, фасад будынка быў пазбаўлены 
ажурных вежаў і фігурных франтонаў, у храме 
былі знішчаны арган і амбон… Пазней у Расію 
былі вывезены і ўнутраныя каштоўнасці касцёла, 
у тым ліку і цудадзейная скульптура Маці Божай 
Ларэтанскай, прывезеная калісьці з Італіі.

Пазбаўленыя сваёй святыні, сталовіцкія каталікі 
амаль адразу ж пачалі змагацца з расійскай уладаю 
за тое, каб ім пабудавалі новы касцёл. Аднак 
вернікам давялося хадзіць маліцца па суседніх кас-
цёлах некалькі дзесяцігоддзяў, пакуль расійскія 
чыноўнікі нарэшце далі дазвол і ў Сталовічах 
паўстаў новы касцёл Найсвяцейшага Сэрца Ісуса.

Дарэчы, Сталовічы ўвайшлі ў гісторыю 
беларуска-расійскага супрацьстаяння дзякуючы 
сумнавядомай бітве ў верасні 1771 года. Парушыўшы 
рыцарскі канон, расійскае войска Суворава напала 
ўночы і разбіла войска Рэчы Паспалітай пад 
кіраўніцтвам вялікага гетмана ВКЛ Міхала-Казіміра 
Агінскага. Прыкладна праз два дзясяткі гадоў пасля 
гэтай падзеі Сталовічы ўвайшлі ў склад Расіі. Сёння 
ў мястэчку, пры былым касцёле, у памяць пра тыя 
падзеі ўсталяваны мемарыяльны камень.

СЁННЯ
З гістарычнай спад-

чыны Сталовіч сёння за-
сталося няшмат. У 2011 
годзе свае першыя 100 
гадоў адзначыў касцёл 
Найсвяцейшага Сэрца 
Ісуса. Гэты маляўнічы 
храм з чырвонай цэглы 
стаіць крыху зводдаль 
ад наваградскай шашы, 
усутыч да якой падступае 
велічны будынак былога 
радзівілаўскага касцёла 
Яна Хрышчэнніка. 
Здаецца, ён вось-вось 
ступіць на дарогу… 
Сёння гэта праваслаўная 
царква. Калі ў XVIII ст. 
будаваўся гэты храм, у 
яго склад была ўключана 
тая самая Ларэтанская 
капліца, пабудаваная яшчэ 
Радзівілам. Як піша дас-
ледчыца старадаўняй 
духоўнай архітэктуры 
Тамара Габрусь, побач з 
алтаром, над уваходам у 
былую капліцу да нашых 
дзён захавалася ляпніна 
з выяваю адцятае галавы 
Яна Хрышчэнніка. Але 
на жаль, сёння праблема-
тычна ўбачыць гэту ста-
ражытную ўнутраную 
аздобу былога касцёла. 
Цяперашні праваслаўны 
святар храма адмовіўся па-
казаць гэту агульнанацы-
янальную спадчыну нават 
карэспандэнту "IP".

З гістарычнай 
інфраструктуры Сталовіч 
мяжы XIX і XX стст., калі 
тут працавала народная 
вучэльня, больш за дзя-
сятак крамаў і карчма, 
функцыянавалі тры 
млыны, сёння таксама 
засталося няшмат. 
Захаваліся два млыны: 
адзін, меншы, каля 
рэчкі, ужо даўно не 

Стары млын у Сталовічах часткова працуе і сёння
 ФОТА: АЛЕСЬ ГІЗУН, «INTEX-PRESS»

Пабудаваны 
Радзівіламі 
касцёл у гонар 
Яна Хрышчэн-
ніка расійскія 
ўлады ў XIX cт. 
перарабілі ў 
праваслаўную 
царкву
ФОТА: АЛЕСЬ ГІЗУН, 

«INTEX-PRESS»

Новаму 
касцёлу Най-
свяцейшага 
Сэрца Ісуса ў 
Сталовічах ужо 
больш за сто 
гадоў
ФОТА: АЛЕСЬ ГІЗУН, 

«INTEX-PRESS»

выкарыстоўваецца; другі, 
большы, на былой вуліцы 
Слонімскай, а цяпер - 
Палянічыцкай, част-
кова меле муку нават 
сёння. На жаль, сёння 
выкарыстоўваецца толькі 
меншая частка гэтага 
будынка, якую не так 
даўно падрамантавалі 
і накрылі новым 
шыферам. Другая частка 
млына імкліва занепа-
дае. Літаральна падчас 

падрыхтоўкі гэтага ар-
тыкула ад мясцо-
вых жыхароў стала 
вядома, што адсюль 
пачалі вывозіць старыя 
металічныя механізмы. 
Можна меркаваць, 
што неўзабаве гэты 
гістарычны помнік пра-
мысловай архітэктуры 
таксама чакае сумны лёс.

На мяжы XIX і XX стст. 
Сталовічы выглядалі стан-
дартным для тых часоў 

беларуска-габрэйскім мя-
стэчкам, дзе жылі каля 
тысячы жыхароў. Двойчы 
на год у Сталовічах 
ладзіліся вялікія кірмашы, 
куды, можна меркаваць, 
прыязджалі ў закупы 
і жыхары маладога і 
несамавітага на той час мя-
стэчка Баранавічы. Сёння, 
калі Баранавічы ўзбуйнелі 
да памераў раённага 
горада, у Сталовічах заста-
лося каля 600 жыхароў.

У ЛЮСТЭРКУ ГІСТОРЫІ

Алесь ГІЗУН
alesgizun@intex-press.by
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ОБЩЕСТВО

Фотофиксация. После того, как на аварийных участках трассы М 1 в 
Барановичском районе появились камеры фотофиксации, ДТП там прекратились

Людмила СТЕЦКО
ludmila@intex-press.by

После установки камер 
фотофиксации нару-
шений скоростного 
режима, которые по-
явились на трассе М 1 
чуть больше года назад, 
количество аварий на 
этой дороге снизилось 
на 20%. 

Как повлияла установка 
камер на безопасность до-
рожного движения в Ба-
рановичском регионе и 
как сами нарушители от-
носятся к тому, что их пе-
редвижения по трассе 
отныне под прицелом 
камер, выяснила «IP».

ДОРОГИ СТАЛИ 
БЕЗОПАСНЕЕ

Система фотофиксации 
на трассе Брест-Минск-
граница РФ начала рабо-
тать с июля 2012 года. Не-
смотря на то, что долгое 
время камеры работали в 
тестовом режиме и води-
тели успели уже привы-
кнуть к ним, только за 2012 
год за превышение ско-
ростных режимов было 
оштрафовано более 120 
тысяч водителей! Данных 
о том, сколько штрафов 
заплатили лихачи за это 
время, нет. Как нет инфор-
мации о том, во сколько 
обошлись государству  
установка и обслуживание 
камер, поэтому судить об 
их окупаемости сложно. 
Но если предположить, что 
все нарушители получа-
ли минимальный штраф 
в 50 тысяч рублей (хотя, на 
самом деле многие были 
оштрафованы и на 300, и 
даже на 500 тысяч), то за 
первые полгода государ-
ство за счет лихачей по-
полнило бюджет почти на 
700 тысяч долларов. А если 
представить, что подобная 
ситуация продолжилась 
и в 2013 году, то государ-
ство благодаря камерам 
заработало около полутора 
миллионов долларов! 

Но целью установки 
камер была не материаль-
ная выгода для государ-
ства, а улучшение ситуа-
ции с аварийностью. Ведь 
камеры устанавливали 
в местах, где чаще всего 
фиксировались случаи 
превышения скорости и 
как их следствие – аварии, 
в которых получили 
травмы  и погибли люди.  
И, как утверждают сотруд-
ники ГАИ, в этом отноше-
нии камеры себя оправда-
ли. По данным ГАИ, в 2013 
году по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года количество 
ДТП на трассе сократилось 
примерно на 20%.

Помогла фотофиксация 

Фотосессия на высокой скорости

и в борьбе с аварийностью 
на территории Баранович-
ского района.

– На трассе в Барано-
вичском районе работает 
шесть камер фотофикса-
ции. Раньше на этих участ-
ках дороги из-за превыше-
ния скоростных режимов 
регулярно происходи-
ли дорожно-транспорт-
ные происшествия. Но с 
момента установки камер 
там не было зарегистри-
ровано ни одной аварии, – 
отметил старший госавто-
инспектор ОГАИ Барано-
вичского РОВД Александр 
Евтюхин.

Сотрудники ГАИ от-
мечают: водители знают, 
где установлены камеры, 
но даже если они соблю-
дают скорость только на 
этих участках, движение 
по трассе, на которой уста-
новлено около 50 таких 
камер, становится безо-
паснее. Поэтому оборудо-
вание главных магистра-
лей страны камерами фо-
тофиксации продолжит-
ся. По данным МВД, до 
конца этого года количе-
ство камер фотофиксации 
планируется увеличить 
вдвое, а в течение пяти 
лет по планам МВД их ко-

личество увеличится до 
тысячи. 

«ЕДЕМ ПО 
ПРАВИЛАМ, А 
ШТРАФЫ ВСЕ РАВНО 
ПРИХОДЯТ…»

Большинство граждан, 
попавших в объективы 
камер фотофиксации, ста-
раются больше не превы-
шать скорость. По крайней 
мере там, где стоят камеры. 
Но есть среди них те, кого 
можно заносить в книгу ан-
тирекордов, так часто они 
нарушают и так серьез-
но лихачат. Причем, отме-
чают в ГАИ, нередко авто-
рами многих скоростных 
рекордов на трассе стано-
вятся именно представи-
тельницы слабого пола. К 
примеру, весной этого года 
одна женщина за день пять 
раз попалась на превыше-
нии скоростных режимов 
на трассе, еще одна была 
оштрафована на 300 тысяч 
рублей, потому что превы-
сила допустимую скорость 
более чем на 30 км/ч. 

Понятно, когда много-
численные штрафы – вина 
самих водителей. Но случа-
ется, что в списки злостных 
нарушителей люди попада-
ют не по собственной легко-

мысленности, а из-за тех-
нических неполадок их ав-
томобилей.

Машина горожанки 
Татьяны стала одной из ре-
кордсменок по количеству 
нарушений – она попала в 
объектив камер фотофик-
сации четыре раза. Причем  
три из них – в один день: 
23 сентября прошлого года 
камеры сфотографировали 
машину с интервалом при-
мерно в 20 км. 

– На машине в тот день 
ездила не я, а другие люди. 
Когда мне пришел первый 
штраф, особого удивления 
не было – ну мало ли, пре-
высили. Тем более он не-
большой был – всего 50 
тысяч. Но после этого стали 
тщательно следить за ско-
ростью, установили кру-
из-контроль. И надо же – 
едем по правилам, ничего 
не превышаем, а штрафы 
все равно приходят! Ну мы 
и обратились за разъясне-
ниями в ГАИ, – рассказала 
Татьяна.

Сотрудники ГАИ по-
яснили, что из-за нестан-
дартных колесных дисков 
спидометр показывал не-
верную скорость, поэтому 
владельцы автомобиля на-
рушали правила, даже не 
подозревая об этом.

– В общем, в итоге мы 
продали машину и купили 

новую. С тех пор штрафы 
больше не приходили, – 
смеется Татьяна.

Несмотря на то, что 
штрафы пришлось опла-
тить, на новую систему го-
рожанка не в обиде. Наобо-
рот, по ее мнению, камеры 
на крупных магистралях 
нужны.

– Безусловно, камеры 
дисциплинируют водите-
лей. Да и на работу сотруд-
ников ГАИ нареканий нет:  
когда столкнулись с этой 
системой, все объяснили, 
даже домой к нам приеха-
ли, так как я в декретном 
отпуске и не могла сама к 
ним подъехать, – отметила 
женщина.

Ответственность за превышение скоростных 
режимов, если момент нарушения был 
зафиксирован камерой фотофиксации

Превышение на 10-20 км/ч – штраф 50 тысяч рублей.
Превышение на 20-30 км/ч – штраф 100 тысяч рублей.
Превышение свыше 30 км/ч – штраф 300 тысяч рублей
Если водитель превысил скорость более чем на 20 км/ч 
дважды в течение года – штраф 500 тысяч рублей. А в 
случае, если превышение зафиксировала не камера, а 
наряд ДПС, водитель кроме денег может лишиться и во-
дительского удостоверения.

Свяжитесь с человеком, которому вы давали машину, и добей-
тесь его согласия на то, чтобы он подтвердил факт управления 
автомобилем в ГАИ.
– Придите в ГАИ вместе с нарушителем и напишите два заявле-
ния: вы о том, что не управляли автомобилем, он о том, что при-
знает вину и просит привлечь его к ответственности. Сотрудни-
ки ГАИ, получив заявления и данные нарушителя, отправят их в 
Центр фиксации правонарушений, а там уже с владельца факт 
нарушения снимут, а настоящего виновного привлекут к ответ-
ственности. 
– Если вы передавали ваш автомобиль по официально со-
ставленной доверенности, просто придите в ГАИ, принеси-
те документ и напишите заявление, остальное сделают го-
савтоинспекторы.

Что делать, если за рулем вашего 
автомобиля был другой человек, а 
штраф пришел вам?

Я НЕ Я, ХОТЬ МАШИНА 
МОЯ

По словам сотрудников 
ГАИ, большинство наруши-
телей относятся к штрафам 
спокойно и без лишних 
слов их оплачивают. 
Однако злостные лихачи, 
когда поняли, что за превы-
шение более чем на 20 км/ч 
повторно в течение года 
их могут не только оштра-
фовать, но и лишить води-
тельского удостоверения, 
придумывают способы, как 
права сохранить. И нашли 
выход: некоторые наруши-
тели просят своих прияте-
лей написать заявление в 
ГАИ о том, что именно дру-
зья-знакомые, а не владель-
цы авто в момент наруше-
ния были за рулем.  

Так, к примеру, на 
одного жителя города за 
превышение скорости 
свыше 20 км/ч несколько 
раз в течение года был со-
ставлен протокол, который 
грозил ему не только 
штрафом в 500 тысяч, но и 
лишением водительского 
удостоверения. Однако вла-
делец автомобиля привел в 
ГАИ девушку, которая под-
твердила, что в момент на-
рушения за рулем была 
она, и протокол составили 
на нее, правда, штраф уже 
был всего 100 тысяч.

– Многие люди, совер-
шившие правонарушения 
повторно, пытаются сохра-
нить водительское удосто-
верение и просят знако-
мых написать заявление, 
что они были в тот день 
за рулем. Человек добро-
вольно пишет заявление,  
и доказать, что не он был 
в машине, очень сложно, 
поэтому все, что мы можем 
сделать – принять заявле-
ние и снять ответствен-
ность с владельца автомо-
биля, – отметили в ГАИ.

Но, по словам сотрудни-
ков ГАИ, такие случаи до-
вольно редки. В основном 
же люди пишут такие заяв-
ления, чтобы доказать свою 
действительную непри-
частность к совершению 
нарушения. 

Карта расположения камер фотофиксации на трассе М1

Барановичский 
район

Камера на 213 км трассы М 1 вблизи д. Звездное
 ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

 І КСТАТИ. На сайте МВД появилась услуга, благодаря 
которой каждый может узнать, не попало ли его авто в объек-
тив камеры фотофиксации. На сайте mvd.gov.by нужно зайти в 
раздел «Услуги», выбрать подраздел «Фотофиксация» и ввести 
информацию о своем автомобиле – имя владельца, а также 
номер и серию свидетельства о регистрации.  
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СПОРТФУТЗАЛ. Начался прием заявок на участие в розыгрыше «Барановичской 
лиги любительского футзала». Планируется, что в этом году лига будет про-
ходить под эгидой Белорусской Федерации Футзала. Соревнования станут 
открытыми, чтобы впоследствии на их основе можно было организовать  
чемпионат Брестской области. Стартует очередной сезон 19–20 октября. 
Прием заявок на участие Вконтакте http://vk.com/club56798044.

Футбол. Гостевое поражение от лидера чемпионата 
подвело итог выступления ФК «Барановичи» в первой 
половине соревнований 

Первый круг мы уже 
отыграли
Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
news@intex-press.by

Гостевым поражени-
ем 1:2 закончился 7 
августа для ФК «Бара-
новичи» перенесенный 
матч 4-го тура чемпио-
ната РБ по  футболу во 
второй лиге против воз-
главляющего турнир-
ную таблицу  «Гомель-
желдортранса».

Отчетный матч по ка-
лендарю должен был со-
стояться еще 24 мая, но  
из-за занятости нашего 
соперника в соревновани-
ях среди железнодорож-
ников был перенесен. 

Непосредственно с 
игры взломать барано-
вичские редуты у го-
мельчан, безоговорочно-

го лидера чемпионата, в 
первом тайме не полу-
чилось. К первому голу в 
ворота ФК  «Барановичи» 
привел стандарт. Дальний 
штрафной имел своим 
продолжением попада-
ние мяча в руку одного 
из наших футболистов. 
Назначенный судьей пе-
нальти хозяева реализова-
ли. К чести наших ребят, 

они не встали в глухую 
оборону, и во время одной 
из атак железнодорожни-
ки сфолили на Евгении 
Дрозде. Андрей Артюх 
был точен с пенальти – 1:1.

Второй тайм полу-
чился более напряжен-
ным, жестким и дина-
мичным. На 60-й минуте 
в ходе атаки футболистов 
ФК «Барановичи» слу-

чилась досадная потеря 
мяча, имевшая роковые 
последствия. Гомельча-
не стремительно контра-
таковали, и разреженная 
оборона гостей ничего 
не смогла им противопо-
ставить – 1:2. В последние 
двадцать минут наши 
земляки пошли боль-
шими силами вперед, 
но спасти матч им не 
удалось. 

Итак. Половина  
сезона позади. Подо-
печные Игоря Кунаша 
смогли подняться на 
пятую строчку турнирной 
таблицы, что с учетом тя-
желого «вкатывания» в 
чемпионат выглядит до-
вольно обнадеживающе. 

P.S. 18 августа «Барано-
вичи» в гостях сыграют с 
«Осиповичами».

Тройка лидеров ушла в отрыв
Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
news@intex-press.by 

В начале августа после 
трехнедельной паузы, 
вызванной матчами 
кубка, финал которо-
го состоится 31 августа, 
возобновились матчи 
первенства Любитель-
ской футбольной лиги 
г. Барановичи (ЛФЛБ). 

О результатах 12-го 
тура первенства, не при-
несшего никаких сенса-
ций,  «IP» сообщала в пре-
дыдущем номере. Не стал 
открытием и  13-й тур со-
ревнований.  «Спарта» в 
рамках «пресной» игры 
с «Мясиком» вымучи-
ла один победный гол. А 
«Трику» хватило воли, 
чтобы переломить неудач-
ный ход встречи с «Каска-
дом» – 2:1. «Депо» долго 

упиралось в поединке со 
«Штурмом», но желез-
нодорожники проигра-
ли 1:2. Похвально держал-
ся аутсайдер чемпионата 
«Меркурий» в поединке с 
«Титаном». Но все же по-
следняя команда лиги вы-
нуждена была сдаться экс-
братюнам - 5:2. И, наконец, 
впервые за долгое время по-
радовали «Узноги», одолев-
шие «Лесную» – 5:0.

Турнирное положение 
после двух туров второй 
половины чемпионата: 1. 
«Штурм» 11 матчей/29 очков; 
2. «Трик» 12/28; 3. «Спарта» 
11/25. Далее с заметным от-
ставанием идут «Титан» 
12/20, «Узноги» 12/20, 
«Каскад» 11/19, «Мясик» 
12/18. Еще ниже «Депо» 
12/14 и тройка аутсайдеров – 
«Лесная» 12/6, «Темп» 11/6, 
«Меркурий» 12/0. 

Владимир АЛЕКСАНДРОВ
news@intex-press.by

Барановичские боксеры Алек-
сандр Ващилко и Егор Курбанов 
с побед стартовали 12 августа 
на чемпионате Европы по боксу 
среди молодежи, который про-
ходит в Голландии. 
По информации организаторов, в 
стартах Европейского первенства 
примут участие 249 лучших атлетов 
со всего континента. В состав белорус-
ской дружины вошли 10 спортсменов: 
Антон Наханьков (49 кг), Дмитрий 
Асанов (52 кг), Егор Курбанов (56 кг), 
Дмитрий Рожко (60 кг), Александр 

Ващилко (64 кг), Ильяс Одинаев (69 
кг), Виктор Дешкевич (75 кг), Глеб 
Синькевич (81 кг), Евгений Медник 
(91 кг) и Виталий Горин (+91 кг). 

Стартовые поединки чемпиона-
та и церемония открытия прошли 12 
августа. А закрытие состязаний и фи-
нальные бои намечены на 17 августа. 

Победами в предварительных по-
единках начали свой турнирный 
путь на чемпионате барановичские 
боксеры. Александр Ващилко, высту-
пающий в весовой категории до 64 
кг, одержал победу над израильским 
боксером, а  Егор Курбанов (56 кг) 
был сильнее молдавского спортсме-
на. Очередные предварительные пое-

динки на пути в четвертьфинал  наши 
боксеры проведут 14 августа. Алек-
сандр Ващилко встретится с литов-
ским спортсменом, а Егор Курбанов 
проведет бой с хорватом.

– Первый бой был очень трудным. 
Соперник был физически сильным, 
бой проводил яростно, исполь-
зуя даже запрещенные приемы. Но 
Александр умело гнул свою линию, 
и судьи со счетом 3:0 признали его 
полную победу, – прокомментиро-
вал поединок своего ученика тренер 
Валерий Жидик. – Александр готов 
к соревнованиям, и я очень надеюсь, 
что он вернется с медалью с Европей-
ского первенства. 

Начали с побед

Матч «Спарта» – «Мясик». Опасный момент у ворот 
«Спарты» ничем не завершился  ФОТО: СЕРГЕЙ ЖИВУЛА

Не хватило сил
Игорь ПУРПЛЕВСКИЙ
news@intex-press.by 

Команда Барановичского района «Колос-
Дружба» не смогла стать обладателем Кубка 
Брестской области по футболу, проиграв 
11 августа в Бресте в финальном матче ФК 
«Ружаны» со счетом 2:3. 

С первых минут игры футболисты “Ружан”, по-хозяйски 
захватив инициативу, плотно осели на половине поля 
“Колоса-Дружбы”. В эти минуты матча они выгляде-
ли собраннее, мобильнее и быстрее. А вот подопечные 
Игоря Астапчика явно нервничали, что вызывало опре-
деленное беспокойство у болельщиков, прибывших на 
игру поддержать наших футболистов. Правда, дело до 
опасных моментов не доходило, и, выдержав стартовый 
натиск “Ружан”, наши игроки постепенно смогли ото-
двинуть игру от своих ворот. А на 18-й минуте они смогли 
создать и первый голевой момент. Один из братьев 
Шумских, получив передачу в штрафной площади со-
перника в окружении чужих игроков, сумел-таки отдать 
пас Амину Курхгели. Наш форвард метров с шестнадца-
ти с ходу пробил по воротам – мяч пролетел в сантиме-
трах от штанги. 
Футболисты же «Ружан» свой шанс не упустили. На 24-й 
минуте с левого фланга последовал прострел в нашу 
штрафную. Барановичский защитник Дмитрий Гицелев 
не дотянулся до мяча, и тот, отскочив от ноги нападаю-
щего соперника, «коряво» залетел в наши ворота – 0:1. 
Больше опасных моментов в первом тайме ни у одних 
ворот не было. Наша команда, с огромным трудом про-
грызаясь в штрафную соперников, выгод из этого не из-
влекала. Возможно, сказывалось  отсутствие в нашей 
команде одного из лучших игроков нынешнего сезона 
Евгения Пыжика. В общем, тайм в исполнении Барано-
вичского региона оказался провальным.
В перерыве Игорь Астапчик внес определенные кор-
рективы в игру. Вместо Чудука на поле вышел Алек-
сандр Климович. Кроме того, в начале второй поло-
вины игры наш главком сделал еще три вынужден-
ные замены (из-за травм футболистов). Вышли на поле 
Хорошко, Абрамович, Мицевич. И это пошло только на 
пользу нашей команде. «Колос-Дружба» стал сразу инте-
реснее выглядеть в атаке. Вышедшие игроки добавили 
свежей искры, скорости и движения. Гол в буквальном 
смысле назревал. Но… Полностью сконцентрировав-
шись на атаке, наши футболисты забыли про оборону. И 
на 67-й минуте наступила расплата, когда наши защитни-
ки не уследили за нападающим» Ружан» – 0:2. Казалось, 
все, надежд нет. Но наша команда побежала вперед с 
удвоенной энергией. И через несколько минут навес 
Хорошко с правого фланга блестяще головой замкнул 
Амин Курхгели – 1:2. Наши продолжали искать счастья у 
ворот соперника. И где-то на 80-й минуте наш Михаил 
Тхаголегов после падачи углового обратно головой 
восстановил статус-кво на поле – 2:2. Радости не было  
предела. Основное время матча истекло, но судья матча 
добавил пять  минут. И игра могла быть сделана в эти 
минуты. Сначала после грубой неразберихи наших цен-
тральных защитников форвард гостей подхватил мяч и 
выскочил на рандеву с нашим вратарем Францкевичем. 
Удар – наш вратарь кончиками пальцев достает мяч, и тот 
попал в перекладину. Пронесло! И сразу наши футболи-
сты ответили своим голевым моментом. Юрий Шумский 
блестящей передачей вывел Курхгели также один на 
один. Но наш форвард сильно сблизился  с вратарем со-
перника, и тому удалось отвести угрозу.
Основное время матча не выявило победителя. И 
судьями назначено два тайма по пятнадцать минут. С 
первых минут было видно, что практически ни у кого из 
наших игроков не осталось сил на то, чтобы идти в атаку, 
и они отдают инициативу сопернику, которые использу-
ют ее на все сто. После очередного стандарта мяч заме-
тался в нашей штрафной и был подхвачен нападающим 
«Ружан», который не промахнулся – 2:3, и наши вошли  
в историю не как победители,  а лишь как финалисты  
Кубка Брестской области-2013.
– Скажу честно, что первый тайм мы провалили. 
Невыразительная игра в центре с неэффективной 
игрой через фланги, да еще ошибки в обороне, одна 
из которых, к слову, и привела к нелепому голу, могут 
быть списаны только на мандраж , – сетовал в своих 
комментариях главный тренер  “Колоса-Дружбы” 
Игорь Астапчик. – А во втором тайме мы прочно за-
владели мячом, задвигались, у нас пошли  угловые, 
стандарты. Хорошо вошли в  игру свежие игроки – 
Хорошко, Климович, Воронец, Мицевич. Как итог – 
сравняли счет, и лишь немного не хватило времени, 
чтобы дожать соперника. А в дополнительных 
таймах мы подсели физически, да и везение было на 
стороне «Ружан».



№33(973) | 14 августа 2013 года

18 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

КАЛЕЙДОСКОП

Заготовки. Оригинальные рецепты консервирования 
овощей 

На огороде изобилие 
овощей – значит, 
пора готовить 
из них вкусные 
и необычные салаты.

САЛАТ 
«УКРАИНСКИЙ»

Состав (на 10 пол-
литровых банок): 2 кг по-
мидоров, 1,5 кг сладко-
го перца, 800 г репча-
того лука, 1 кг моркови, 
4 ст. л. сахара, 2 ст. л. 
соли, 1 ст. растительного 
масла, 100 г 9%-го уксуса, 
10 шт. душистого перца, 
10 бутонов гвоздики, 
10 шт. лаврового листа.

Помидоры порезать 
кусочками, перец – со-
ломкой, морковь нате-
реть на крупной терке, 
лук порезать полуколь-
цами. Подготовленные 
овощи перемешать, до-
бавить соль, сахар, масло 
и уксус. Поместить 
овощи в кастрюлю и на 
слабом огне прогреть их. 
Потом разложить в под-
готовленные стерилизо-
ванные банки. В каждую 
банку положить предва-
рительно специи: лавро-
вый лист, перец и гвоз-
дику. Банки накрыть 
крышками и стерилизо-
вать 20 минут. Закатать, 
перевернуть и оставить 
до полного остывания.

САЛАТ «ДЕЛИКАТЕС»
Состав: 2 кг цветной 

Салаты на все вкусы

капусты, 1,2 кг помидо-
ров, 200 г растительно-
го масла, 100 г сахара, 60 
г соли, 80 г чеснока, 120 
мл 6%-го уксуса, 200-300 г 
сладкого перца, 1-2 пучка 
зелени петрушки.

Капусту разобрать на 
соцветия, промыть и от-
варить в течение 5 мин., 
остудить. 

Приготовить маринад: 
в измельченные поми-
доры влить уксус, расти-
тельное масло, всыпать 
соль, сахар, добавить из-
мельченные петрушку, 
чеснок и сладкий перец. 
В кипящий маринад опу-
стить капусту и варить, по-
мешивая, 30 – 35 мин. Раз-
ложить по стерилизован-
ным банкам и закатать, 
перевернуть, укутать.

«РАДУЖНОЕ 
АССОРТИ»

Состав: 2 кг неболь-
ших огурцов, 2 кг поми-
доров, 1 кг разноцвет-
ного болгарского перца,
1 кг кабачков, 1 кг патиссо-
нов,  лавровый лист, черный 
перец горошком, зелень 
укропа, сельдерея, петруш-
ки;  для маринада: 1,3 л воды, 
4 ст.л. лимонной кислоты.

На дно каждой банки по-
ложить зелень, 2–3 лавро-
вых листа, 5 горошин черного 
перца, затем слоями выложить 
нарезанные овощи (огурцы – 
патиссоны – перец – кабачки 
– помидоры), прослаивая 
каждый слой зеленью. Вски-
пятить маринад, остудить до 
60ºС, залить овощи, не доливая 
до верха 3–4 см, но так, чтобы 
овощи были покрыты мари-

надом. Пастеризовать банки 
(литровые) в течение 15–20 
минут, закатать и охладить.

САЛАТ ИЗ ФАСОЛИ И 
БАКЛАЖАНОВ

Состав: 1 кг фасоли, 2 
кг баклажанов, половинка 
сладкого перца, 70 г соли,
половинка моркови, 2,5 
л томатного сока, 150 г 
сахара, 100 мл уксуса (9%),
0,5 л растительного масла, 
чеснок по вкусу.

Фасоль сварить, баклажа-
ны и перец нарезать солом-
кой, добавить соль, натертую 
морковь, томатный сок, сахар, 
уксус и растительное масло. 
Варить 30 минут с момента за-
кипания. За 10 минут до окон-
чания варки добавить измель-
ченный чеснок. Разложить в  
банки, закатать.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Дарья Амелишко.             
14 августа исполняется 
10 лет

Даниил и Владислав 
Макарчук. 
16 августа исполняется 
6 лет

Мария Кухарчик.
12 августа исполнилось 
3 года

Владислав Голубицкий. 
14 августа исполняется 
3 года

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С Днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Наталья СЕМЕНОВИЧ
nataliya@intex-press.by 

Даша Майсюк.                           
18 августа 
исполняется 7 лет      

Маша Антонова.                           
15 августа исполняется 
2 года      

РЕКЛАМА
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Дата. 5. Потомство. 10. Юбка. 15. Дрожжи. 18. Гравер. 19. Манту. 20. Мираж.  21. Снег. 22. Спальня. 26. Латы. 27. 
Бондарь. 28. Стеллаж. 29. Марк. 31. Словарь. 32. Корт. 34. Граница. 36. Аутсайдер. 37. Мигрень. 41. Вкус. 43. Диета. 44. Опись. 45. Врун. 47. 
Опилки. 48. Теория. 51. Лань. 52. Штиль. 53. Пашня. 54. Срам. 56. Гонорар. 58. Спортсмен. 62. Дембель. 66. Куба. 69. Метрика. 71. Клад. 73. 
Ермолка. 74. Лазарет. 75. Рыба. 77. Пломбир. 81. Лиса. 82. Корма. 83. Омега. 84. Октава. 85. Ноздри. 86. Гурд. 87. Библиоман. 88. Лязг. 
По вертикали: 1. Брынза. 2. Ожог. 3. Диктофон. 4. Тамада. 6. Опус. 7. Орда. 8. Сушь. 9.  Вымя. 11. Божоле. 12. Агитатор. 13. Балл. 14.  Нектар. 
16. Снаряд. 17. Критик.  23. Полет. 24. Лавка. 25. Народ. 29. Мотив. 30. Карась. 32. Канава. 33. Табун. 35. Инициатор. 38. Гастроном. 39. Затишье. 
40. Поступь. 42. Кирка. 46. Улица. 49. Льгота. 50. Оселок. 51. Лоток. 55. Мопед. 57. Оверштаг. 59. Ореол. 60. Терем. 61. Макси. 63. Бумеранг. 
64. Токарь. 65. Прадед. 67. Улыбка. 68. Конкур. 70. Папайя. 72. Абсурд. 76. Адам. 77. Пани. 78. Орел. 79. Бюро. 80. Роса. 81. Лоза.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД
 В  №32

По горизонтали:
3. Печальная песнь. 5. Узник 
со стажем. 10. Головной 
наряд. 15. Путь волшебного 
клубочка. 18. Высшая точка 
славы. 19. Усовершенствован-
ная мотыга. 20. Конфискация 
свободы. 21. Библейский рай. 
22. Зоологический сад. 26. 
Волхв на Руси. 27. Тягач для 
плуга. 28. Дробная линия. 29. 
Ввод пароля. 31. “Болельщик” 
в театре. 32. Он менее опасен, 
чем услужливый дурак. 34. 
Прикалывающаяся иголка. 
36. Опора во вращающемся 
механизме. 37. Чай,  настояв-
ший на своем. 41. Форма НЛО. 
43. Дополнительный выход-
ной. 44. Посох для перехо-
да через болото. 45. Южный 
микс груши и яблока. 47. 
Официант за стойкой. 48. 
Создатель Микки Мауса. 51. 

Балбес царя небесного. 52. 
Юный друг природы. 53. 
Естественный порт. 54. Си-
бирское ореховое дерево. 
56. Кавказская мечта альпи-
ниста. 58. Цветок с хорошей 
памятью. 62. Обед по-царски. 
66. Песня на двоих. 69. Лопа-
точка для грунтовки стен. 71. 
Триумфальная дуга. 73. Ис-
кусственное снижение цены. 
74. Подарок на память. 75. Со-
ставляющая часть дивизии. 
77. Тот, кто желает знать, где 
сидит фазан.  81. Поэтиче-
ская единица. 82. Буквен-
ный стиль. 83. Двигатель для 
мельницы. 84. Нож для рубки 
тростника. 85. Уимблдонский 
спорт. 86. Атрибут государ-
ства. 87. Писатель в киноинду-
стрии. 88. Упрек, порицание.
По вертикали:
1. Дыхательный газ. 2. И 

гора, и сопка. 3. Вид, откры-
вающийся с высоты. 4. Ме-
дицинский супермаркет. 
6. Предмет изучения оф-
тальмолога. 7. Жарко-крас-
ная пора года. 8. Синяя кро-
веносная жила. 9. Средство 
передвижения  Шурика. 
11. Отец по-белорусски. 12. 
Вилка на дороге. 13. Путе-
шествие  по-французски. 
14. Римская богиня любви и 
красоты. 16. Рижская копче-
ная  килька. 17. Прозрачный 
обитатель морей. 23. Риту-
альное действо. 24. Сверка-
ющее место у беглеца. 25. И 
сверток, и рулет. 29. Объект 
поиска в  лабиринте. 30. 
Свидетельница на свадьбе. 
32. Большая станция для 
двоих. 33. Защитница Кая. 
35. Профессия Айболита. 38. 
Шахтный вагон. 39. Косми-

ческий статус Сатурна. 40. 
Помещичья вилла. 42. Верх 
совершенства. 46. Умоза-
ключение. 49. Прибор для 
измерения глубины. 50. Пе-
дагогический удлинитель. 51. 
Пионерское формирование. 
55. Приталенный стакан. 57.  
Орнамент из гипса. 59. Пар-
фюмерный аромат. 60. Сетка 
для подскоков. 61.  Клон зна-
менитой овечки. 63. Граница 
охраняемой территории. 64. 
Бушлат  картошки. 65. Нетто 
в упаковке. 67. Полевой сбор. 
68. Ускорение при ловле блох. 
70. Мельница, засыпающая в 
штиль. 72. Развал на рынке. 76.  
Канцелярский клейстер. 77. 
Крестный мафиози. 78. Баран 
по гороскопу.  79. Коренной 
африканец. 80. Русский про-
хладительный напиток. 81. 
Травяная солома.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 19.08 по 25.08

Дата Мероприятия Время

Выставочный зал
Работает выставка "Мой родны кут" (живописные 
работы Юрия Сергиенко).

Краеведческий музей
Работает основная экспозиция музея, рассказываю-
щая об истории и культуре города.

Кинотеатр «Октябрь»
15.08

16-21.08

Мультфильм  в 3 D  «Гадкий Я 
2» 

14.00, 
16.00

Боевик «Ред 2» (США) 12.00, 
18.00

Ужасы «Zомби каникулы»

Мультфильм в 3D «Гадкий Я 2» 
(США)

 18.00, 
20.30

12.00, 
14.00, 
16.00

В программе возможны изменения.
 Телефон для справок 41-25-31, 41-24-53.

Центральная городская библиотека 
имени В.П.Тавлая
Август  – выставка графических работ учеников 5-х 
классов ОСШ №15 «Живая линия».

17.08 Настольные игры для взрослых 
и детей (вход свободный).

12.00- 
19.00

Справки по тел. 41-25-36.

Дом культуры железнодорожников
16.08 Танцевально-развлекательная 

программа в клубе знакомств 
“Кому за…”

19.00

Приглашаем в клуб любителей восточного танца 
«Амали»,  понедельник, вторник, четверг, 
пятница, 17.30, 18.45. Тел. 8-029-304-66-53, 8-029-257-
28-73.

С 1 сентября 2013 г. проводится набор в кружок цы-
ганского танца. (Справки по тел. 8-029-304-66-53, 
8-029-257-28-73)

Справки по тел. 49-32-62, 49-21-64.

АФИША ВЫХОДНОГО ДНЯ

ОВЕН (21.03-20.04). Вы с легкостью устраните любую  сложную 
ситуацию на работе. Основными окажутся дела, связанные с семьей и 
домом. Любые изменения хороши лишь в разумных пределах. В выход-
ные вас могут  посетить  ценные идеи – постарайтесь их осуществить. 
Благоприятный  день – четверг, неблагоприятный – понедельник.

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05). Будьте внимательны к окружающим,  не 
забывайте о тех, кто находится рядом, и не пренебрегайте советами  
близких. Укрепляйте личные отношения. В выходные вам грозит вре-
менное  отшельничество, но оно скажется на вашем настроении и со-
стоянии дел  позитивно. Благоприятный день – вторник, неблагопри-
ятный – пятница.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06). Деловые встречи повлекут за собой 
влиятельные знакомства. У вас появится шанс оказаться на гребне ка-
рьерной волны, постарайтесь его не упустить. Проблемы родного дома 
и его устойчивости приведут  вас к новым открытиям старых истин. Бла-
гоприятный день – пятница,  неблагоприятный – суббота.

РАК (22.06-23.07).  Вы будете разрываться между профессио-
нальными и семейными обязанностями. Коллеги могут начать плести  
против вас сеть интриг, не стоит давать им возможность. В выходные 
постарайтесь равномерно распределять силы на весь  день. Благопри-
ятный день –  вторник, неблагоприятный – четверг.

ЛЕВ (24.07-23.08). Ощущение напряженности постепенно на-
чинает исчезать. Прекрасное время для самосовершенствования. От-
стаивайте свою точку зрения, но не  провоцируйте конфликтных ситу-
аций. Постарайтесь не превращать легкий  ветерок в мощный ураган. 
Благоприятный  день – суббота, неблагоприятный – пятница.

ДЕВА (24.08-23.09). Пришло время активных действий, когда от 
вас  потребуется внимательность и предприимчивость. Будьте на высоте. 
Вы сможете успеть многое.  Не принимайте крупных решений в выход-
ные. Благоприятный день – четверг, неблагоприятный –  вторник.

ВЕСЫ (24.09-23.10). Вам может показаться, что все невозможное 
возможно. Вы, скорее всего, окажетесь  в нужное время в нужном месте. 
На работе отнеситесь со вниманием к своим обязанностям, не  упускайте  
мелочей. В выходные дни отдохните от суеты и не  отказывайтесь от отдыха. 
Благоприятный  день – понедельник, неблагоприятный – среда.

СКОРПИОН (24.10-22.11). Неделя пройдет в трудах и заботах. 
Наступает время,  благоприятное для подведения некоторых итогов. 
Постарайтесь завершить дела,  которые поддаются завершению. В вы-
ходные вам стоит серьезно заняться  обустройством своего жилища и, 
возможно, вам удастся просто чуточку отдохнуть. Благоприятный день 
– пятница, неблагоприятный – суббота.

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). Все, чего можно было достичь и чего 
добиться, вы  получите. Вашей первостепенной задачей станет удер-
жать драгоценные приобретения. В выходные ваше настроение 
повысит отдых на природе в кругу близких друзей. Благоприятный  
день – вторник, неблагоприятный – четверг. 

КОЗЕРОГ (22.12-20.01). Следует заниматься только теми делами, 
которые уже  давно начаты и требуют продолжения. Нежелательна пас-
сивность, но в то же  время необходимо соблюдать осторожность и быть 
весьма внимательным при  любом занятии. Все начатое в выходные будет  
удачно.  Благоприятный  день – суббота, неблагоприятный – среда.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). Вам стоит быть предельно внима-
тельным даже к самым  незначительным переменам на работе, так как 
разумная бдительность еще  никому не вредила. В выходные постарай-
тесь отдохнуть так, как вам захочется,  никого не слушайте. Благоприят-
ный день – пятница, неблагоприятный – вторник.

РЫБЫ (20.02-20.03). Вы будете склонны лезть из кожи вон, стара-
ясь угодить  близким и приятелям. Ваше везение и обаяние позволит сгла-
дить острые углы. Постарайтесь провести выходные в уединении. Благо-
приятный день – пятница,  неблагоприятный – среда.
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